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У
частниками встречи стали наиболее 
активные представители молодежного 
студенческого сообщества, эксперты 
регионального и федерального уровней, 

представители органов государственной власти. 
На торжественной церемонии открытия выступил 
и.о. ректора Герценовского университета Сергей 
Богданов. «Активное участие в фестивальном движе#
нии очень важно для молодежи и студентов. Фестиваль 
объединяет пространство России и пространство всего 

мира, давая возможность вам и вашим настав#
никам улучшить международную коммуника#

цию. Я искренне верю, что вашему поколе#
нию удастся взять все лучшее, что было 

в нашем прошлом для построения прекрасного буду#
щего, но при этом не забывать жить и наслаждаться
настоящим!» # подчеркнул Сергей Игоревич.

Со словами приветствия к российской молодежи 
также обратились главный советник департамента 
по реализации общественных проектов аппарата 
полномочного представителя Президента РФ в 
Северо#Западном федеральном округе Александр 
Ерофеев и председатель Общественной палаты Санкт#
Петербурга Нина Кукурузова.

Почетными гостями выступили член экспертного 
совета по государственной молодежной политике 
Комитета по социальной политике Совета Федерации 

Федерального собрания РФ Сергей Бонда#
ренко; первый заместитель предсе#

дателя Комитета по молодежной 
политике и взаимодействию 
с общественными организа#
циями Правительства Санкт#

Петербурга Богдан Заставный; 
заместитель председателя 

Координационного Совета 
по воспитательной работе 
со студентами Совета 
ректоров вузов города 
Санкт#Петербурга и Ле#
нинградской области Ана#
толий Константинов; пред#
седатель студенческого 

совета Санкт#Петербурга 
Александр Низов.

С началом работы фо#
рума участников и орга#

низаторов фестиваля 
поздравила руково#
дитель Музыкального 
театра Герценовско#

го университета, за#
служенная артистка

Р о с с и и  М а р и н а 
Капуро. На сце#

не Колонного 
зала с творче#
скими номера#

ми выступили 
художественный 
руководитель 
Драматичес#
к о г о  т е а т р а 

Михаил Разу#
мовский и хорео#

графические коллективы
РГПУ им. А.И. Герцена.

В рамках первого дня встречи 
творческой молодежи «Навстречу 

ВФМС – 2017» состоялись установоч#
ный семинар и совещание экспертов
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Главным событием студенческой жизни в преддверии начала 
учебного года стала встреча творческой молодежи «Навстречу 
Всемирному фестивалю молодежи и студентов — 2017». Сам 
фестиваль состоится в Сочи в октябре этого года, но подготовка 
к нему началась уже давно. Герценовский университет и фести�
вальное движение объединили более 400 представителей из 
разных регионов страны.

региональных программ, форсайт#сессия и 
нетворкинг#сессия «Творческие люди».

От тренера#психолога компании «МТС», руково#
дителя творческой группы «ТрассА 60» Алёны Лепёш#
киной участники форсайт#сессии узнали о способах 
диагностики своего эмоционального состояния и 
техниках избавления от негативных эмоций. Темы 
вызвали большой отклик у творческой молодежи.

Следующее утро началось с экспертной сессии 
представителей региональных программ фестиваля. 
Программный директор Всемирного фестиваля моло#
дежи и студентов Сергей Першин поблагодарил руко#
водство РГПУ им. А.И. Герцена за предоставленную 
возможность провести ряд мероприятий, предваряю#
щих открытие фестиваля в Сочи в октябре 2017 года, 
и отметил высокий интерес иностранных участников 
встречи к региональным программам фестиваля.

На сессии обсуждались важные вопросы по 
программе и организации фестиваля, основным 
пройденным этапам в его подготовке. В этот день 
представители региональных программ встретились 
со студентами из разных городов России, которые в 
преддверии фестиваля будут принимать его участни#
ков. Вместе они обсудили предложения по совершен#
ствованию региональных программ.

После окончания дискуссии представители ре#
гиональных программ присоединились к участникам 
встречи творческой молодежи «Навстречу ВФМС – 
2017» на площадках образовательного блока и креа#
тивного практикума. Образовательный блок включал 
в себя 8 площадок: «Управленческие процессы», «По#
строение логистических маршрутов», «Организация 
встреч делегатов фестиваля», «Волонтерский корпус», 
«Упаковка мероприятия», «Медиапланирование» и 
другие.

Креативный практикум по направлениям ре#
гиональной программы фестиваля состоял из 7 
направлений, посвященных режиссуре социально#
культурных мероприятий. Участники встречи самосто#
ятельно могли выбрать для себя наиболее интересные 
площадки, послушать небольшую лекцию и обсудить 
возникшие вопросы со спикерами креативного 
практикума.

В заключительный день встречи, 30 августа, в Ко#
лонном зале РГПУ им. А.И. Герцена прошла итоговая 
презентация региональных программ ВФМС – 2017. 
Программы представили участники из Владивостока, 
Великого Новгорода, Грозного, Екатеринбурга, Ижев#
ска, Казани, Калининграда, Красноярска, Махачкалы, 
Новосибирска, Оренбурга, Ростова#на#Дону, Санкт#
Петербурга, Севастополя, Ставрополя, Тюмени, Уфы 
и Ярославля. Каждая команда творчески подошла к 
задаче разработать региональную программу. Новые 
идеи, смелые решения – именно такими были проекты 
участников.

Команда из Махачкалы поделилась своими 
идеями: «Наш проект с кодовым названием «Спец#

операция Горный Орел» был высоко отмечен жюри. 
Первый аспект, который мы решили добавить в про#
грамму, – встреча и проводы в аэропорту с песнями 
и танцами в национальных костюмах и с вручением 
памятных сувениров. Второй аспект – электронные 
приглашения с приветственными словами и списком 
рекомендаций. Во время посещения Сулакского ка#
ньона гостям предоставят возможность покормить 
орла – величественную птицу, символ страны. В конце 
поездки участники из разных стран создадут капсулу 
памяти в будущее, чтобы делегации, которые приедут к 
нам через много лет, открыли ее. Капсула памяти – это 
символ мира, демократии и постоянства». 

Другие участники представили не менее интерес#
ные проекты: курс выживания в Сибири, народные 
игры, тематические зарядки, кулинарные мастер#
классы и битвы, спортивные состязания и массовые 
флешмобы.

Представителям 15 регионов, успешно защитив#
шим свои региональные программы, были вручены 
сертификаты. Это города, которые будут принимать 
участников ВФМС — 2017: Калининград, Красноярск, 
Великий Новгород, Новосибирск, Оренбург, Влади#
восток, Махачкала, Севастополь, Казань, Ростов#
на#Дону, Санкт#Петербург, Екатеринбург, Тюмень, 
Ижевск и Ярославль.

За лучшие предложения по совершенствованию 
региональных программ дипломами были отмечены 
молодежные команды из Махачкалы, Ростова#на#
Дону, Екатеринбурга. Звание лучшего тьютора было 
присуждено студенту юридического факультета 
РГПУ им. А.И. Герцена Роману Власову, который был 
наставником делегации из Екатеринбурга на все три 
дня встречи.

В заключительном слове и.о. проректора по 
воспитательной деятельности РГПУ им. А.И. Гер#
цена Сергей Махов отметил, что опыт, полученный 
участниками встречи, обязательно им пригодится. 
«То, что вы сделали за это время, — огромный труд. 
Ваши региональные программы могут и должны быть 
реализованы в разных уголках нашей Родины», — под#
черкнул Сергей Иванович.

Старший специалист программно#экспертной 
дирекции по подготовке и проведению прое#
кта ВФМС # 2017 Артем Дудин поблагодарил Гер#
ценовский университет за гостеприимство: «Наша 
встреча не состоялась бы без слаженной работы 
руководства и студентов РГПУ им. А.И. Герцена. Вы 
внесли свой вклад в то, что увидит весь мир».

Главным творческим подарком участникам 
форума стало выступление молодежного русского 
народного оркестра Герценовского университета 
«Серебряные струны». Художественный руководитель 
и дирижер оркестра Александр Афанасьев выразил 
свое восхищение студентам и участникам встречи, 
их оптимизму и неиссякаемой энергии и пожелал 
дальнейших профессиональных и творческих успехов. 
После завершения концерта зал стоя благодарил 
молодых исполнителей за их выступление, которое 
надолго запомнится собравшимся.
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31 августа в Гербовом зале состоялось заседание 
ученого совета РГПУ им. А.И. Герцена.

С докладом «Герценовский университет современному 
образованию: профессионализм, ответственность, 

нравственность» выступил и.о. проректора по учебной работе 
Василий Рабош. «Уходящий учебный год, безусловно, за#
помнится нам важными событиями в жизни университета: 
серьезными кадровыми изменениями, принятием новой 
редакции Программы развития университета, торжественной 
встречей 220#летия университета, успешным проведением 
III Всероссийской педагогической ассамблеи, результативным 
прохождением главного мониторинга Министерства образования 

и науки. Блестяще завершилась приемная кампания, которая 
показала, что Герценовский университет пользуется огромным 
авторитетом среди абитуриентов, — отметил Василий Антонович. 
— Все вышесказанное стало очередным подтверждением статуса 
университета, его роли как признанного флагмана российского 
педагогического образования».

В обсуждении доклада приняли участие директор Института 
педагогики Светлана Писарева, начальник управления организа#
ционно#методического обеспечения сотрудничества в педагоги#
ческом образовании Ирина Кондракова, начальник управления 
развитием воспитательной деятельности Раиса Богданова, за#
ведующая социологической лабораторией Наталья Немирова, 
начальник отдела организации и сопровождения научно#иссле#

довательской деятельности управления научных исследований 
Татьяна Фленина.

Президент РГПУ им. А.И. Герцена Геннадий Бордовский проин#
формировал ученый совет о том, что ректорат университета поддер#
жал идею общественных организаций Санкт#Петербурга об установке 
в городе памятника блокадному учителю. Планируется, что скульптура 
будет расположена на территории Герценовского университета и при 
этом визуально доступна для жителей и гостей города. Для реализации 
столь значимого проекта была создана рабочая группа во главе с 
Геннадием Алексеевичем, которая уже в августе начала свою работу.

И.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов подвел 
итоги заседания и поздравил членов ученого совета с началом 
учебного года.
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ОБЩИЕ ИТОГИ ПРИЕМА
В соответствии с приказом Ми#

нистерства образования и науки РФ 
контрольные цифры приема в универ#
ситет за счет средств федерального 
бюджета составили: всего – 2078, из 
них по программам бакалавриата – 
1220 (17 направлений подготовки, 37 
профилей; по программам магистрату#
ры – 858 (16 направлений подготовки, 
67 магистерских программ). Для фи#
лиалов университета были выделены 
бюджетные места по программам ба#
калавриата по очной форме обучения: в 
Волховский филиал – 10, в Выборгский 
филиал – 10.

К моменту завершения при#
ема документов в университет на 
бюджетные места было подано 
17868 заявлений, что на 4% больше, 
чем в прошлом году. Средний конкурс 
заявлений в университет на очную 
форму обучения составил 12,8, что на 
6% больше, чем в 2016 году.  

ВНУТРИУНИВЕРСИТЕТСКИЙ 
РЕЙТИНГ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 
ПРОГРАММ: 

В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ЗАВЕРШИЛАСЬ ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ 2017 ГОДА. 

ÏÐÈÅÌÍÀß ÊÀÌÏÀÍÈß – 2017 Â ÖÈÔÐÀÕÏÐÈÅÌÍÀß ÊÀÌÏÀÍÈß – 2017 Â ÖÈÔÐÀÕ

ÊÀÊÎÅ ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ ÍÀÌ ÍÓÆÍÎ?

ÝÔÔÅÊÒÈÂÍÎÑÒÜ, ÐÀÇÂÈÒÈÅ È ÓÏÐÀÂËÅÍÈÅ
Прием на обучение по программам бакалавриата и програм�
мам специалитета проводился на основании оцениваемых 
по стобалльной шкале результатов единого государственно�
го экзамена, которые признавались в качестве результатов 
вступительных испытаний; на некоторые образовательные 
программы университет самостоятельно устанавливал допол�
нительные вступительные испытания. Прием на обучение по 
программам магистратуры проводился по результатам всту�
пительных испытаний, установление перечня и проведение 
которых осуществлялось университетом самостоятельно.
Поступающие на обучение вправе были предоставить сведе�
ния о своих индивидуальных достижениях, результаты кото�
рых учитывались при приеме на обучение посредством на�
числения дополнительных баллов, включавшихся в сумму 
конкурсных баллов.
Участие в конкурсе и зачисление на бюджетные места проис�
ходило в соответствии со сложившейся конкурсной ситуацией 
при наличии оригинала документа об образовании и согласия 
на зачисление.

Конфликтология – 50,5; 
Социология – 45,4; 
Обществоведческое
образование – 41,3; 
Лингвистика – 36,6; 
Образование в области 
иностранного языка – 30,7; 
Раннее обучение иностранному 
языку – 28,5; 
Историческое
образование – 27,8; 
Математическое 
образование – 26,1; 
Общая биология – 21,2.
В приемную кампанию 2017 года 

подавали документы и участвовали в 
конкурсном отборе абитуриенты из 
всех 85 субъектов РФ.

По результатам приема на бюд#
жетные места было зачислено: на оч#
ную форму обучения – 1114 человек, 
на заочную форму обучения – 106 
человек. 

Средний балл среди всех зачис#
ленных в университет на первый курс 
по программам бакалавриата и про#
граммам подготовки специалистов 

на бюджетные места составил 76,3, 
что на 1 балл выше, чем в 2016 году. 
По очной форме обучения – 76,7; по 
заочной – 71,4; Выборгский филиал # 
75,4; Волховский филиал – 67,2.

Внутриуниверситетский рейтинг 
образовательных программ по сред#
нему баллу: 

Лингвистика – 96,6; 
Общая биология – 84; 
Конфликтология – 83,7; 
Физическая культура – 80.
Средний балл среди всех за#

численных в университет на пер#
вый курс по программам бакалав#
риата и программам подготовки 
специалиста на внебюджетные места 
составил 61,01.

Средний проходной балл по уни#
верситету составил 218,3 (в 2016 
году # 213,6). Наиболее высокий 
проходной балл в приемную кампа#
нию 2017 года был в Институте ино#
странных языков, Институте детства, 
Институте психологии, Институте эко#
номики и управления, на факультете 
социальных наук, факультете исто#
рии, филологическом и юридическом 
факультетах. 

Внутриуниверситетский рейтинг 
образовательных программ по про#
ходному баллу: 

Лингвистика – 280; 
Образование в области
иностранного языка – 271; 
Филологическое
образование – 255;
Раннее обучение 
иностранному языку – 256; 
Конфликтология # 253.

РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИЕМА ПО ПРО�
ГРАММАМ МАГИСТРАТУРЫ

Прием по программам маги#
стратуры осуществлялся на очную и 
заочную формы обучения. К моменту 
завершения приема документов в 
университет на очную форму обуче#
ния было подано 2570 заявлений,

на заочную форму обучения – 
86 заявлений. Средний конкурс по 
очной форме обучения составил 2,97. 

Внутриуниверситетский рейтинг 
по сложившемуся конкурсу по про#
граммам магистратуры на очную 
форму обучения: 

Психология – 9; 
Социология – 6,8; 
Лингвистика – 6,8; 
Психолого#педагогическое об#

разование (детская практическая 
психология) – 6,3. 

БАКАЛАВРИАТ
на места за счет бюджетных ассигнований федерального бюджета

С редний балл по приему в маги#
стратуру составил 78 баллов.

По словам ответственного се#
кретаря приемной комиссии Пе#
тра Горбунова, приемная кампания 
2017 года прошла очень организо#
ванно и успешно, а результаты при#
ема свидетельствуют о лидирующей 
позиции Герценовского университета 
в отечественном образовательном 
пространстве.

ÄÅÍÜ ÇÍÀÍÈÉ

П
рограмму торжественной 
церемонии открыла «Рус#
ская роговая капелла» 
под руководством Сергея 

Песчанского. Оркестр был возрож#
ден в РГПУ им. А.И. Герцена в 2001 
году, и на протяжении уже 16 лет 
коллектив дарит слушателям неза#
бываемое звучание музыки. Затем 
первокурсники и гости праздника 
увидели красочное театрализованное 
представление «По страницам исто#
рии…», в котором рассказывалось об 
истории становления Герценовского 
университета. В представлении при#
няли участие и.о. ректора Сергей Бог#
данов и почетный профессор РГПУ им. 
А.И. Герцена Виталий Кунарев.

С приветственным словом к сту#
дентам, преподавателям и сотрудни#
кам обратился и.о. ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Богданов: «На 
сегодняшнем празднике перед нами 
воплотилось знаменитое прошлое 
Герценовского университета. Выберите 
лучшее, что было в прошлом, и при#
внесите это в настоящее. Вся страна 
смотрит на нас и ждет свершений в об#
ласти педагогического образования!»

Также на торжественной церемо#
нии присутствовали почетные гости. 
С началом учебного года всех при#
сутствующих поздравила заместитель 
председателя Комитета по науке и 
высшей школе Правительства Санкт#

1 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялась торже�
ственная церемония, посвященная началу учебного года. 

Петербурга Анна Степанова. «Мы рады, 
что вы выбрали эту сложнейшую, но 
самую интересную и творческую про#
фессию учителя. Теперь у вас есть 
уникальная возможность изменить 
нашу школу, сделать ее еще лучше и 
еще прекраснее», — отметила Анна 
Олеговна.

К собравшимся обратился и пред#
седатель Совета обучающихся РГПУ 
им. А.И. Герцена, уполномоченный по 
правам студентов в Санкт#Петербурге 
Илья Бискуп: «От всего сердца поздрав#
ляю вас, дорогие первокурсники, с этим 
замечательным праздником. С Днем 
знаний всех тех, для кого университет 
станет не просто учебным заведением, 
но и самым настоящим домом».

Ко всем теплым словам, которые 
были сказаны в этот день в адрес гер#
ценовцев, присоединился композитор, 
заслуженный деятель искусств Россий#
ской Федерации, лауреат премии Пра#
вительства Санкт#Петербурга Виктор 
Плешак. Его песню «Ты был, ты есть, 
ты будешь, Петербург» исполнила в за#
вершение торжественной церемонии 
заслуженная артистка России, художе#
ственный руководитель музыкального 
театра Герценовского университета Ма#
рина Капуро в сопровождении артистов 
Студенческого театра современного 
танца РГПУ им. А.И. Герцена.

Юлия СУХАРЕВА,
корреспондент «ПВ»

Материал подготовлен по отчетам 
приемной кампании корреспондентом «ПВ» 

Ольгой ЖУРКИНОЙ

Сергей Евгеньевич Рукшин ответил на вопросы редакции 
газеты «Педагогические вести».

� Какой будет Ваша работа в предстоящий период?

# План работы Общественного совета формируется на первом заседании, 
которого вновь избранные члены с нетерпением ожидают. Сейчас Мини#
стерство и, надеюсь, члены совета готовят вопросы, которые они хотели бы 
обсудить для включения в план. В новом совете представлены и учителя, и 
преподаватели вузов, и представители Российской Академии Образования, 
Российской Академии Наук. Такой состав позволяет содержательно обсуж#
дать широкий перечень вопросов, касающихся развития образования, науки 
и инноваций в интересах развития страны и построения новой инновационной 
экономики России.

� Считаете ли Вы, что ваша работа принесет перемены в педа�
гогике?

# Образование, к счастью, сфера достаточно консервативная, и минув#
шие полтора десятилетия реформ уже принесли множество перемен. Мне 
кажется, что сейчас гораздо важнее остановиться, оглянуться, тщательно 
проанализировать итоги этих реформ и наметить пути дальнейшего раз#
вития образования и науки в России, восстановить по крупицам то хорошее 
и полезное, что мы утратили в последние десятилетия, восстановить единое 
образовательное пространство страны, о чем говорил министр еще год назад. 
Запрос на взвешенный анализ итогов развития наглядно продемонстрировал 
Форум Общероссийского Народного Фронта, прошедший в Пензе два года 
назад, и присутствовавший на нем Президент В.В. Путин прислушался к 
голосу участников Форума. 

� Какими будут эти изменения (в год 100�летия революции) – ра�
дикальными и революци онными?

# Мы уже насмотрелись на радикальные изменения... Я не хотел бы 
брать на себя функции гадалки. Поспешные радикальные перемены нанесли 
огромный урон образованию, в том числе педагогическому. Перемены в том, 
что работает успешно, не пойдут на пользу ни системе образования, ни раз#
витию науки. Важнее понять, какое образование и для решения каких задач, 
стоящих перед страной, нам необходимо.

ПРОФЕССОР РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА СЕРГЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ РУКШИН ВОШЕЛ В СОСТАВ ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА ПРИ МИНИСТЕРСТВЕ ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.
5 сентября в Минобрнауки 
России опубликовали утверж�
денный состав Общественного 
совета. Впервые за всю исто�
рию формирования совеща�
тельно�консультативного ор�
гана общественного контроля 
в конкурсном отборе приняло 
участие более 200 кандида�
тов. Общественная палата РФ 
и Экспертный совет при Прави�
тельстве РФ остановили свой 
выбор на 20 кандидатах, сре�
ди которых � общественные 
деятели, известные ученые, 
учителя, а также руководители 
образовательных учреждений 
Российской Федерации.

В 
состав Общественного 
совета при Минобрнауки 
России вошел Сергей 
Евгеньевич Рукшин — 

заслуженный учитель Россий#
ской Федерации, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Также в состав совета вошли 
президент Российской академии 
образования, академик РАО, доктор 
филологических наук, член Совета 
при Президенте Российской Фе#
дерации по науке и образованию 
Людмила Вербицкая; вице#президент 
Российской академии наук, предсе#

датель Сибирского отделения РАН, 
доктор физико#математических наук, 
академик РАН Александр Асеев; за#
ведующая кафедрой сравнительной 
политологии Московского государ#
ственного института международных 
отношений МИД России, профессор, 
доктор политических наук Оксана 
Гаман#Голутвинова; вице#президент 
по развитию Сколковского института 
науки и технологий Алексей Ситников 
и другие.

Отметим, что Общественный 
совет при Минобрнауки России фор#

По материалам пресс+службы 
Минобрнауки РФ

Марина КУБЫШКИНА, Юлия СУХАРЕВА,
Мария СУХОБСКАЯ, Татьяна ЧИКОВА,

корресподенты «ПВ»

П
роведение конференции на#
правлено на активизацию 
обмена опытом между пред#
ставителями органов феде#

ральной исполнительной власти, экспер#
тами профессионального сообщества и 
представителями организаций по вопросам 
финансово#хозяйственной деятельности, 
использования имущественного комплекса, 
соблюдения законодательства Российской 
Федерации и иных нормативно#правовых 
актов в сфере закупок товаров, работ и 
услуг.

Пленарное заседание было открыто до#
кладом директора Департамента финансов, 
организации бюджетного процесса, мето#
дологии и экономики образования и науки
Минобрнауки России Андрея Зарубина 
«Механизмы повышения эффективности 
финансовой деятельности образователь#
ных организаций Минобрнауки России». 
Андрей Владимирович подчеркнул, что в 
2017 году было принято решение повысить 
прозрачность деятельности Министерства 
образования и науки России в части фи#
нансов, а также продолжить эффективный 
мониторинг финансово#хозяйственной 
деятельности учреждений. 

Директор Департамента бухгалтерско#

14�15 сентября в Герценовском университете состоялось пле�
нарное заседание I Всероссийской конференции «Повышение 
эффективности и результативности деятельности подведомствен�
ных Минобрнауки России организаций в части финансово�хозяй�
ственной деятельности и контрактных служб в сфере закупок».

го учета Минобрнауки России Татьяна Ан#
тонова представила доклад «Особенности 
составления и представления бухгалтер#
ской отчетности в 2017 году, изменения 
в учете с 1 января 2018 года в связи с 
вступлением в силу утвержденных прика#
зами Министерства финансов Российской 
Федерации федеральных стандартов». Ди#
ректор Департамента управления программ 
и конкурсных процедур Минобрнауки Рос#
сии Михаил Попов в докладе «О проблемах 
и нововведениях в сфере закупок товаров, 
работ, услуг бюджетных учреждений под#
ведомственных Минобрнауки России» 
озвучил порядок организации работы в 
Минобрнауки России по рассмотрению По#
ложений о закупках товаров, работ и услуг 
бюджетных учреждений.

Переходя к актуальным имуществен#
ным вопросам, выступил директор Департа#
мента управления сетью подведомственных 
организаций Минобрнауки России Алексей 
Паламарчук с докладом «Эффективность, 
развитие и управление имущественным 
комплексом подведомственных органи#
заций Минобрнауки России». Алексей 
Григорьевич осветил основные приори#
теты Минобрнауки России в реализации 

Федеральной адресной инвестиционной 
программы.

Следующей выступила директор Депар#
тамента контрольно#ревизионной деятель#
ности и профилактики правонарушений 
Минобрнауки России Мария Хлопотных с 
докладом «Мониторинг состояния процес#
сов внутреннего финансового контроля и си#
стема управления рисками в учреждениях, 
подведомственных Минобрнауки России». 

Завершил пленарное заседание доклад 
начальника отдела профилактики право#
нарушений Департамента контрольно#ре#
визионной деятельности и профилактики 
правонарушений Минобрнауки России Мак#
сима Романова «Открытые данные как ин#
струмент профилактики правонарушений». 

Пленарное заседание продолжилось 
работой круглых столов. Открыл мероприя#
тие и.о. проректора по экономической 
деятельности РГПУ им. А.И. Герцена Игорь 
Антонов. Поприветствовав слушателей, он 
зачитал доклад, освещающий проблемы, 
связанные с формированием плана финан#
совой деятельности.

Проректор по экономике и фи#
нансам Московского физико#техни#
ческого института Елена Анохова вы#
ступила с докладом на тему «Риск#
ориентированный подход при внедре#
нии системы внутреннего финансового 
контроля». Ректор Санкт#Петербургского 
государственного университета аэрокос#
мического приборостроения Юлия Антохина 
зачитала доклад на тему «Регулирование 
финансовых отношений и локальные 

нормативные акты образовательных 
организаций ».

Продолжилось мероприятие сообще#
ниями «Законодательство о контрактной 
системе: нарушения, которые допускают 
заказчики при осуществлении закупок, и спо#
собы их предотвращения» и «Современные 
подходы к системе внутреннего контроля – 
три линии защиты» заместителя директора 
Департамента контрольно#ревизионной де#
ятельности и профилактики правонарушений  
Минобрнауки России Аркадия Тихонова и ди#
ректора Департамента внутреннего контроля 
и аудита Акционерного общества «ШВАБЕ» 
Оксаны Ионовой.

Во второй день работы конференции 
прошли заседания на дискуссионных пло#
щадках и круглых столах.

Первой на дискуссионной площадке 
«Повышение эффективности управления 
рисками» выступила заместитель директора 
Департамента контрольно#ревизионной дея#
тельности и профилактики правонарушений 
Татьяна Голикова. Она сообщила слушате#
лям конференции о рисках в учреждениях, 
подведомственных Минобрнауки России, 
и предложила участникам круглого стола 
разобраться в этих проблемах, акцентируя 
внимание на необходимости разработки 
внутреннего контроля.

На проблемной дискуссии выступила 
директор Департамента бухгалтерского учета 
Минобрнауки России Татьяна Антонова с 
сообщением на тему «Практики внутреннего 
финансового контроля». Татьяна Викторовна 
рассказала о современных условиях раз#

работки и внедрения процессно#ориентиро#
ванного внутреннего финансового контроля 
для учреждений с учетом специфики их дея#
тельности, об оценке идентифицированных 
рисков и иных факторов, которые влияют на 
устойчивое развитие учреждений. 

На дискуссионной площадке «Изме#
нения в законодательстве о контрактной 
системе в 2017 году, а также способы при#
менения указанных изменений на практике» 
выступила начальник отдела координации за#
купок в сети подведомственных организаций 
Департамента контрольно#ревизионной дея#
тельности и профилактики правонарушений 
Минобрнауки России Александра Смазнова.

На круглом столе «Нарушения, выявляе#
мые в ходе проведения проверок подведом#
ственных организаций Минобрнауки России, 
в части использования имущественного 
комплекса в уставной деятельности» глав#
ным стал вопрос обеспечения эффектив#
ного и целевого использования имущества, 
которое закреплено за федеральными 
учреждениями.

На мероприятиях, проводимых в рамках 
конференции, была представлена актуальная 
информация о современном состоянии и 
развитии российского законодательства, 
регулирующего сферу финансово#хозяй#
ственной деятельности, государственных за#
купок товаров, работ и услуг и использования 
имущественного комплекса.

мируется на основе добровольного 
участия в его деятельности граждан 
Российской Федерации с учетом 
представительства профессиональ#
ных объединений и иных социаль#
ных групп, осуществляющих свою 
деятельность в сфере полномочий 
министерства. Срок полномочий чле#
нов утвержденного Общественного 
совета составит два года с момента 
проведения первого заседания вновь 
сформированного состава совета.

ПОТЕНЦИАЛ

Делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с и.о. ректора 
Сергеем Богдановым приняла участие в городском педагоги�
ческом совете «Петербургская школа: территория талантов», 
который состоялся в БКЗ «Октябрьский». 

В рамках педсовета обсуждались вопросы развития системы обра#
зования Санкт#Петербурга. В заседании участвовали губернатор 

Санкт#Петербурга Георгий Полтавченко, председатель Законодательного 
Собрания Санкт#Петербурга Вячеслав Макаров, председатель Комитета 
по образованию Жанна Воробьева, президент РАО Людмила Вербицкая, 
руководители исполнительных органов государственной власти Санкт#
Петербурга, представители научно#педагогической общественности, 
руководители и педагоги образовательных учреждений – всего более 
3500 человек.

По словам губернатора Георгия Полтавченко, от «раскрытия» темы 

работы с талантами во многом зависит будущее России. Градоначальник 
подчеркнул, что дополнительное образование должно быть доступно в 
каждой школе и при этом должно быть бесплатным, поскольку именно 
оно лучше всего помогает раскрыть возможности детей. Также губернатор 
отметил, что приветствует введение в школах дополнительного часа для 
изучения истории. 

О значимости работы с молодежью упомянул и председатель За#
конодательного Собрания Вячеслав Макаров. «Для того, чтобы Россия 
успешно продвигалась по пути инновационной и цифровой экономики, 
который определил президент, нужно превратить школу в территорию 
талантов. С самых ранних лет дети должны понимать, что их знания найдут 
применение в будущем», — отметил в своей речи Вячеслав Серафимович.

С докладом «Петербургская школа: территория талантов» выступила 
председатель Комитета по образованию Правительства Санкт#Петербурга 
Жанна Воробьева. Она представила достижения петербургской системы 

образования за прошедший учебный год и обозначила перспективные 
направления работы. «Мы всегда с гордостью говорим, что наш город 
является уникальным с точки зрения образовательных возможностей для 
молодых людей. Этому способствует сложившаяся историко#культурная 
среда и постоянно развиваемые нами образовательные возможности. 
Благодаря такому сочетанию каждый ребенок в Северной столице дей#
ствительно может раскрыть свой талант и найти «точку его приложения» 
для поддержания своего интереса и во благо людей», — считает Жанна 
Владимировна. 

Особый вклад в развитие петербургского среднего образования, 
одного из лучших в России, вносит деятельность педагогов#герценовцев.

Георгий Полтавченко вручил заслуженные награды победителям 
конкурса «Лучший руководитель государственного образовательного 
учреждения», а также конкурса по внедрению инновационных образова#
тельных программ.
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Ксения ШИРОКОВА, корресподент «ПВ»
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Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт#Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

ОБНОВЛЕНИЕ

10 июля и.о. ректора Сергей Богданов 
совершил осмотр открытой после ремонта 
учебной обсерватории РГПУ им. А.И. Герцена.

Руководство университета отметило высокий уро#
вень проведенных ремонтных работ.

«Обновленная обсерватория — прекрасный пода#
рок к новому учебному году, она должна значительно 
поспособствовать улучшению качества образования 
на факультете физики», — сказал и.о. ректора Сергей 
Богданов. Сергей Игоревич особо подчеркнул, что от#
крытие обсерватории особенно актуально в условиях 

возвращения в школу астрономии как учебного предмета.
Как отметил и.о. проректора по административно#

хозяйственной и социальной работе Магомед Мухуда#
даев, впервые за долгие годы проведен действительно 
качественный ремонт обсерватории. Были подведены 
коммуникации и теплоснабжение к помещениям, непо#
средственно примыкающим к площадке обсерватории, 
реконструирована и сделана более удобной и безопасной 
лестница, ведущая на основную площадку. На площадке 
заменено напольное покрытие: установленное взамен 
старого и прогнившего, новое напольное покрытие вы#
полнено из террасной доски. Произведена электрифика#

ция обсерватории, смонтирована современная система 
освещения. Обсерватория обеспечена доступом в Интер#
нет. Полностью восстановлен поворотный механизм пло#
щадки обсерватории, а ее крыша может открываться при 
проведении астрономических наблюдений дистанцион#
но, с помощью специального привода.

Обсерватория Герценовского университета распола#
гается на крыше 1 корпуса РГПУ им. А.И. Герцена и вы#
полняет учебные и учебно#исследовательские функции. 
Наблюдения на астрономической площадке начались 
более 60 лет назад, а самой обсерватории в этом году 
исполнится 39 лет.

НОВАЯ ЖИЗНЬ ОБСЕРВАТОРИИНОВАЯ ЖИЗНЬ ОБСЕРВАТОРИИ
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– В чем заключается Ваша 
работа? 

– Я оказываю профессиональную 
помощь детям с ограниченными воз#
можностями здоровья и их семьям в 
процессе социальной реабилитации. 
Целью комплексной реабилитации 
являются достижение максимально 
возможного восстановления утра#
ченных функций жизнедеятельности 
ребенка с ограниченными возмож#
ностями здоровья, повышение ка#
чества жизни членов его семьи за 
счет решения проблем, связанных с 
детской инвалидностью.

– Какие особенности имеет 
процесс социальной адаптации 
детей с ограниченными возмож+
ностями? И как Вам удается до+
стигать поставленных целей?

– Процесс социальной адаптации 
является двухсторонним: общество 
должно идти навстречу инвалидам, 
но и люди с ограниченными возмож#
ностями должны сами стремиться 
стать равноправными членами обще#
ства. Здесь стоит особенно отметить 
и роль активной государственной 
политики в отношении лиц с ограни#
ченными возможностями здоровья, 
результат которой можно охаракте#
ризовать позитивным поворотом в 
общественном сознании от «культу#
ры полезности» к «культуре достоин#
ства». Это значит, что в современном 
обществе человек с ограниченными 
возможностями рассматривается не 
как безвольный объект социально#
педагогической помощи и заботы, но 
как активный субъект окружающего 
социума, самостоятельно создаю#
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щий условия для максимально воз#
можной его адаптации и интеграции в 
общество. Но когда речь идет о детях 
с ограниченными возможностями, их 
шансы стать равноправными члена#
ми общества во многом зависят от 
родителей и помощи специалистов. 
Необходимо проводить работу не 
только с «особым» ребенком, но и с 
его семьей, оказывать психологиче#
скую поддержку, направленную на 
принятие ребенка с инвалидностью, 
снятия чувства вины и других нега#
тивных эмоциональных проявлений 
у родителей.

– Когда Вы поступали на пер+
вый курс бакалавриата, Вы уже 
знали, чем хотите заниматься?

– Не совсем. Тогда я не имела 
четкого представления, чего конкрет#
но хочу, поскольку направлений со#
циальной работы достаточно много, 
и она затрагивает практически все 
сферы человеческой жизнедеятель#
ности. В процессе обучения у меня 
сложилось четкое представление 
о социальной сфере, я достаточно 
успешно проявляла себя на практи#
ке у потенциальных работодателей, 
что позволило в дальнейшем вы#
бирать из нескольких направлений 
профессиональной деятельности. 
Мой выбор пал на работу с детьми 
с ограниченными возможностями 
здоровья, и мне ни разу не пришлось 
пожалеть о своем выборе.

– Вы уже магистр, сейчас учи+
тесь в аспирантуре Герценовского 
университета. Какое событие, 
день, предмет, или, может быть, 
преподаватель были самыми за+

поминающимися для Вас за все 
время обучения?

– После окончания бакалавриата 
я поступила в магистратуру на психо#
лого#педагогическое направление, 
защитила на отлично магистерскую 
диссертацию, где мною были пред#
ставлены результаты социального 
проекта «Формирование социально#
бытовых навыков у детей и подрост#
ков с множественными нарушениями 
здоровья». Во время моей защиты 
в аудиторию неожиданно зашла 
Ирина Витальевна Дужак # директор 
Центра, где я сейчас работаю. Ирина 
Витальевна на правах моего работо#
дателя дала положительную оценку 
моим личным и деловым качествам # 
мне это очень хорошо запомнилось. 
Еще я с большой теплотой и благо#
дарностью вспоминаю преподавате#
лей университета, особенно своего 
научного руководителя – Кривых 
Сергея Викторовича, это мой «на#
учный папа», во многом благодаря 
которому я обучаюсь в аспирантуре.

– Насколько тяжело совме+
щать учебу в аспирантуре, на+
учную работу и Вашу профессио+
нальную деятельность? 

– Обучение в аспирантуре и 
работу совмещать нетрудно, однако 
полноценно посвятить себя научной 
работе достаточно сложно, даже 
несмотря на то, что я обучаюсь на за#
очной форме, которая дает мне право 
на учебный отпуск и свободный от 
работы день в неделю. Дело здесь не 
во времени, а в том, что ты должен по#
стоянно концентрироваться на своем 
исследовании, организовывать свою 
научную активность так, чтобы она 
работала на твою диссертацию, что 
требует больших интеллектуальных 
затрат. Как и моя профессиональ#
ная деятельность, это отнимает 
много сил. Получая новые знания в 
процессе написания диссертации и 
обучения в аспирантуре, по#новому 
смотришь на проблему исследова#
ния, логику исследования, меняется 
твоя позиция исследователя, с этим 
меняется и содержание всей дис#
сертации. 

– Можно ли сказать, что одно 
дополняет другое?

– Работа не дополняет аспи#
рантуру, скорее, наоборот. Знания, 
полученные в процессе обучения в 
аспирантуре, помогают решению 
профессиональных задач, которые 
связаны в том числе и с вопросами 
образования детей.

– Что, на Ваш взгляд, было 
самым ценным за все время обу+

чения в Герценовском универси+
тете, чему Вы научились?

– Самым ценным для меня стали, 
конечно же, знания, которые были 
нужны для моей будущей профессии. 
Я научилась работать с информацией,
видеть главное, грамотно излагать 
свою точку зрения и отстаивать ее.

– Можете ли Вы с уверенно+
стью сказать, что точно опре+
делились с профессией, с на+
правлением профессиональной 
деятельности? 

– Я не могу сказать, что посвя#
щу этому всю жизнь, потому что 
мои интересы не ограничиваются 
сферой, в которой я работаю на дан#
ный момент. Мне также интересна 
преподавательская деятельность, 
которой я планирую заняться в бу#
дущем.

– Что Вас вдохновляет? 
– Наверное, успехи наших юных 

воспитанников, с которыми мы рабо#
таем, их улыбки, радость и гордость 
за себя, и гордость родителей за 
своих детей, осознание того, что и я 
принимала в этом участие. Наши об#
щие победы в творческих конкурсах 
и фестивалях, победы моих коллег 
в конкурсах на соискание Премии 
правительства Санкт#Петербурга 
на звание «Лучший социальный 
работник учреждения социального 
обслуживания населения», где пред#
ставляется уникальный опыт нашего 
Центра и где он по праву был признан 
лучшим.

– Что помогает преодолевать 
профессиональные трудности?

– Уверенность в собственных 
силах, нацеленность на результат, 
поддержка и понимание руководства.

– Как проводите свое сво+
бодное время? Как восполняете 
свои силы для достижения новых 
целей?

– Свободное время я провожу в 
кругу семьи и близких друзей – это 

самая главная ценность, которая 
есть в моей жизни. Есть притча о том, 
что жизнь # это игра, построенная на 
жонглировании пятью шариками. Эти 
шарики # работа, семья, здоровье, 
друзья и душа, и необходимо, чтобы 
все они постоянно находились в воз#
духе. Шарик «работа» сделан из рези#
ны # если его невзначай уронить, он 
подпрыгнет и вернётся обратно. Но 
остальные четыре шарика # «семья», 
«здоровье», «друзья» и «душа» # 
стеклянные. И если уронить один из 
них, он будет непоправимо испор#
чен, надколот, поцарапан, серьёзно 
поврежден или даже полностью 
разбит. Он никогда не будет таким, 
как раньше. Необходимо осозна#
вать это и стараться, чтобы этого 
не произошло. Я стараюсь работать 
максимально эффективно в рабочее 
время и уходить домой вовремя. Свои 
силы восполняю тем, что посвящаю 
время своей семье, друзьям и полно#
ценному отдыху.

– Недавно Вы стали лауреа+
том Молодежной премии Санкт+
Петербурга в номинации «Обще+
ственная деятельность», по+
моему, – это успех, признание Ва+
шей работы другими. Что является 
успехом для Вас? Можно ли ска+
зать, что недавнее достижение – 
это лишь начало нового пути? 

– Мне вручал благодарственное 
письмо губернатор Санкт – Петербур#
га Георгий Полтавченко, безусловно, 
это достижение и личная победа для 
меня. Скорее, это недавнее достиже#
ние будет еще одной ступенькой на 
моем пути. Начало пути уже положе#
но, и я надеюсь, мой путь принесет 
пользу нашему городу.

– Кем видите себя в будущем? 
Какая Ваша главная мечта?

– В будущем я бы хотела стать 
преподавателем Герценовского уни#
верситета. Моя главная мечта # это 
большая и крепкая семья.

Валерия Вассерберг – аспирантка Института педагогики, выпускни�
ца бакалавриата и магистратуры кафедры воспитания и социализа�
ции РГПУ им. А.И. Герцена. Совсем недавно Валерия стала лауреа�
том конкурса «Молодежная премия Санкт�Петербурга» в номинации 
«Общественная деятельность» и получила благодарственное письмо от 
губернатора, в котором отмечены представленные ею социальные про�
екты как заслуживающие внимания и являющиеся полезными городу. 
В настоящее время она является специалистом по социальной работе в 
СПб ГБУСОН «Центр социальной реабилитации инвалидов и детей�ин�
валидов Адмиралтейского района Санкт�Петербурга» отделения днев�
ного пребывания «Родничок».

Ольга ЖУРКИНА, 
корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА, 
кореспондент «ПВ»

ОЛИМПИАДА

 Делегация РГПУ им. А.И. Герцена во главе с и.о. ректора 
Сергеем Богдановым приняла участие в совместном заседа�
нии Координационного совета по области образования «Об�
разование и педагогические науки» и Федерального учебно�
методического объединения в системе высшего образования 
по УГСН 44.00.00 Образование и педагогические науки.

Мероприятие состоялось с 12 по 13 сентября на базе образовательного 
центра «Сириус» в городе Сочи. Участниками заседания стали пред#

ставители Министерства образования и науки России, ректоры и проректоры 
14 образовательных организаций из 13 регионов России. РГПУ им. 
А.И. Герцена представляли и.о. первого проректора, председатель Координа#
ционного совета, академик РАО Владимир Лаптев, директор Института дет#
ства Александра Гогоберидзе, директор Института дефектологического об#
разования и реабилитации Виталий Кантор, директор Института психологии 
Лариса Цветкова и начальник управления организационно#методического 

обеспечения сотрудничества в педагогическом образовании, руководитель 
аппарата ФУМО ВО Ирина Кондракова.

Основным стал вопрос подготовки кадров к осуществлению программ 
и проектов выявления и поддержки одаренных детей и молодежи в условиях 
реализации Стратегии научно#технологического развития России. 

Как отметила Ирина Кондракова, система образования не может на#
ходиться в стороне от этого важнейшего направления деятельности: «Все 
программы, которые реализуются в “Сириусе”, так или иначе должны иметь 
педагогическое сопровождение».

В ходе заседания директор департамента государственной политики в 
сфере высшего образования Александр Соболев поделился своим мнением 
о ближайших перспективах развития педагогического образования, сделав 
акцент на формировании электронной образовательной среды. 

Владимир Лаптев поднял проблему книгообеспечения и книгоиздания 
учебно#методической литературы в области педагогического образования. 
Этот аспект обсуждения поддержал руководитель экспертного совета группы 

компаний «Просвещение» Александр Данилов. Он подчеркнул возможность 
социального партнерства издательств с педагогическими вузами страны.

Председатель ФУМО ВО, член#корр. РАО Елена Казакова затронула 
важную тему для герценовцев и остальных участников дискуссии — развитие 
системы педагогических олимпиад для школьников, студентов и аспирантов.  
Виталий Кантор поделился результатами проведения олимпиады «Педаго#
гика неограниченных возможностей» для студентов с ОВЗ, которая вошла в 
перечень всероссийских студенческих олимпиад. 

«Герценовский университет явился инициатором и базовой площадкой 
по подготовке и проведению олимпиады школьников по педагогике на базе 
Института педагогики, – обозначила ведущую роль РГПУ им. А.И. Герцена 
в развитии системы педагогических олимпиад Ирина Кондракова. – Мы 
продолжаем эту деятельность, олимпиада снова стала всероссийской. Олим#
пиада для студентов с ОВЗ так же уникальна. Этот проект нашел отклик среди 
членов ФУМО, и стало ясно, что эту инициативу необходимо поддерживать и 
распространять накопленный нами положительный опыт».

ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕПЕДАГОГИЧЕСКОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ
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С
еминар вела академик РАО, 
профессор РГПУ им. А.И. 
Герцена Алла Тряпицына. 
«Одной из важнейших про#

блем современного образования явля#
ется проблема взаимодействия науки и 
практики. Ее можно рассматривать как 
фундаментальную научную проблему. 
Реализация этой взаимосвязи всегда 
осуществляется непосредственно 
учителями, преподавателями вуза, 
руководителями органов управления 
образования. Поэтому наш первый 
семинар мы решили посвятить взаи#
мосвязи науки и практики в контексте 
опытной экспериментальной работы 
школ, базовых площадок РАО», – ска#
зала Алла Прокофьевна.

Вице#президент РАО, академик 
РАО, и.о. первого проректора Герценов#
ского университета Владимир Лаптев 
представил доклад «Региональный на#
учный центр РАО как координационный 
центр исследований и инновационных 
разработок в сфере образования». «В 
последнее время произошли события, 
которые существенно изменили структу#
ру и деятельность РАО. На сегодняшний 
день Академия лишилась своих регио#
нальных отделений. В связи с этим было 
принято решение о создании региональ#
ного научного центра в каждом феде#
ральном округе на базе федерального 
университета. Исключениями стали два 
федеральных округа – Сибирский и Се#
веро#Западный, – имеющие региональ#
ные центры на базе не федеральных, а 
других  университетов. В связи с тем, 
что главные педагогические кадры в 
Северо#Западном федеральном округе 

сосредоточены в Герценовском универ#
ситете, именно РГПУ им. А.И. Герцена 
стал базой для создания регионального 
научного центра. Всего в России соз#
дано 23 научных центра, 8 из которых 
являются региональными», – добавил 
Владимир Валентинович. И.о. первого 
проректора рассказал о возможностях 
и задачах научных центров, главной из 
которых является координация научных 
исследований, выполняемых в регионе.

С приветственным словом к участ#
никам семинара обратился и.о. ректора 
Герценовского университета, акаде#
мик#секретарь отделения российской 
словесности РАО, член#корреспондент 
РАО Сергей Богданов. «В апреле 2017 
года было принято решение о создании 
отделения российской словесности 
РАО. Важнейшей задачей отделения 
является укрепление единства многона#
ционального народа РФ путем создания 
единого языкового образовательного 
пространства, а также создание усло#
вий для гражданской самоидентифика#
ции жителей нашей страны. Надеюсь, 
граждане РФ заговорят на одном 
языке, и мы сможем сказать, что они 
являются гражданами “одних уст”», – 
отметил Сергей Игоревич и подробнее 
рассказал о других задачах отделения 
российской словесности РАО, затронув 
деятельность РГПУ им. А.И. Герцена в 
области их решения.

Академик РАО, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Ирина Баева высту#
пила с докладом «Экспериментальная 
площадка РАО – возможность реа#
лизации теоретической концепции». 
Ирина Александровна рассказала о 

масштабе проекта экспериментальных 
площадок, его организационной схеме, 
основных результатах. «Всего в проекте 
участвовало 1114 старшеклассников, 
395 младших школьников, 459 пре#
подавателей из 25 образовательных 
организаций. В качестве основных 
результатов образовательные органи#
зации получили показатели состояния 
психологической безопасности обра#
зовательной среды организации для 
разработки программ сопровождения 
безопасности образовательной среды 
и ее субъектов», – отметила Ирина 
Александровна.

Член#корреспондент РАО, профес#
сор Олег Лебедев представил доклад 
«Инновационная деятельность совре#
менной частной школы». «Создание 
сети научных центров – это шанс повы#
сить роль РАО в системе образования 
за счет развития взаимодействия науки 
и практики, которое дает возможность 
улавливать тенденции, определять 
приоритетные исследовательские за#
дачи. Деятельность центров приведет 
к изменениям в самом планировании 
деятельности РАО», – отметил Олег 
Ермолаевич. 

С докладом «Исследование школ 
русского зарубежья как источник совре#
менных образовательных инноваций» 
выступил академик РАО, профессор 
РГПУ им. А.И. Герцена Александр 
Корольков. В своем докладе он обра#
тился к анализу опыта школ русского 
зарубежья, отметив, что отечественное 
образование всегда было гуманитарно 
насыщенным и литературно ориен#

тированным. В современной России 
опыт этих школ, по мнению Александра 
Аркадьевича, чрезвычайно интересен, и 
необходимо продумать освоение этого 
опыта студентами магистратуры. 

В семинаре приняли участие акаде#
мик РАО, профессор Нина Бордовская; 
академик РАО, профессор Геннадий 
Бордовский; член#корр. РАО, профес#
сор Юлия Комарова; член#корр. РАО, 
профессор Людмила Ларченкова; член#
корр. РАО, профессор Лариса Цветкова,  
профессора, доценты, ассистенты и 
аспиранты Герценовского универси#
тета. В формате онлайн#трансляции в 
семинаре приняли участие коллеги из 
Института управления РАО (филиал в 
Санкт#Петербурге), а также из Санкт#

Петербургского университета теле#
коммуникаций им. Бонч#Бруевича. 

Участниками семинара было приня#
то решение продолжить научные семи#
нары по данной проблематике, сделать 
их постоянно действующими и отразить 
материалы выступлений участников 
семинара в научном издании. 

Семинар организован Северо#
западным региональным научным 
центром РАО под руководством 
и.о. директора центра, член#корр. РАО, 
профессора Светланы Писаревой и се#
кретаря центра доцента Ирины Гладкой.

25 сентября в Гербовом зале РГПУ им. А.И. Герце�
на состоялся научный семинар «Взаимосвязь науки
и практики как важнейший приоритет деятельности 
региональных научных центров Российской акаде�
мии образования», организованный Северо�Запад�
ным региональным научным центром РАО.

И.о. ректора Сергей Богданов по#
приветствовал будущих студентов. Он 
отметил, что выпускники РГПУ им. А.И. 
Герцена больше чем кто#либо опреде#
ляют будущее России. «От вас будет 
многое зависеть. Этот год — юбилейный 
для нашего университета. Уже 220 лет 
наши предшественники и наши уже 
коллеги самоотверженно работают на 
самой главной ниве — просвещения, 
подготовки учителей». И.о. ректора так#
же добавил, что в этом году сложилась 
уникальная ситуация: новый министр 
считает приоритетом школьное и педа#
гогическое образование. В завершение 
своей речи Сергей Игоревич пожелал 
будущим студентам успехов.

Ответственный секретарь прием#
ной комиссии Петр Горбунов познако#
мил абитуриентов с правилами приема 
в РГПУ им. А.И. Герцена в 2018 году. Он 
также отметил важность того, что буду#
щие студенты и их родители заранее 
ознакомились с порядком поступления.

«Есть много нюансов, о которых 
нужно знать, чтобы быть достой#
ным участия в конкурсе. РГПУ им. 
А.И. Герцена — один из лидеров педаго#
гического образования. У нас обучается 
более 19 000 студентов, в составе 
университета — 12 факультетов, 9 
учебных институтов, представлено 300 

образовательных программ, 400 про#
грамм дополнительного образования, 
и ежегодно выделяется более 2000 
бюджетных мест», — добавил Петр 
Станиславович.

Директор Центра по работе с та#
лантливой молодежью и абитуриен#
тами Татьяна Гдалина рассказала об 
олимпиадах и других индивидуальных 
достижениях, которые имеют значение 
при поступлении. Она призвала будущих 
студентов не бояться участвовать в 
олимпиадах.

О том, как подготовиться к посту#
плению и набрать высокий балл, расска#
зала заведующая подготовительным 
отделением Екатерина Дубова.

В Голубом зале и в фойе Колонного 
зала для абитуриентов и их родителей 
были организованы площадки, где 
они могли задать интересующие их 
вопросы представителям всех факуль#
тетов, институтов и филиалов РГПУ им.
А.И. Герцена.

«К нам подошло уже более 30 
человек, все раздаточные материалы 
разобраны. В основном студенты ин#
тересуются, какие направления есть у 
нас в институте, какой проходной балл, 
какие экзамены нужно сдавать», — по#
делились представители Института 
народов Севера.

«Я изучала рейтинги университетов, 
и по ним РГПУ им. А.И. Герцена — один 
из лучших, — поделилась одиннадцати#
классница из Санкт#Петербурга Ангели#
на. — Еще меня привлекает расположе#
ние в центре города и то, что это один из 
старейших университетов. Собираюсь 
поступать на лингвиста#переводчика. 
На Дне открытых дверей мне ответили 
на все интересующие вопросы».

Некоторые абитуриенты отмечали, 
что пришли по рекомендации род#
ственников и преподавателей в школе, 
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которые уже закончили свое обучение в 
Герценовском университете и остались 
довольны качеством образования.
Другие говорили, что нашли интересу#
ющие специальности только в РГПУ 
им. А.И. Герцена.

Всего в мероприятии приняло уча#
стие рекордное количество посетите#
лей – около 1400 абитуриентов и их 
родителей. Многие из них специально 
приехали из Ленинградской области и 
других регионов России. Средний балл 
удовлетворенности Днем открытых

дверей по  10#балльной шкале 
составил 8,2.

«Традиционно сентябрьские Дни 
открытых дверей имеют наибольший ре#
зонанс, потому что именно в это время 
люди озадачены выбором дальнейшего 
пути. Каждую осень мы встречаем более 
1000 человек. Популярность Герценов#
ского университета не может не радо#
вать», – подчеркнула Татьяна Гдалина.

Мария СУХОБСКАЯ,
корреспондент «ПВ» 

27 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся 
День открытых дверей для абитуриентов и выпуск�
ников бакалавриата.
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14 сентября состоялось подписание договора о 
сотрудничестве между РГПУ им. А.И. Герцена (Россия) 
и Пекинским Объединенным университетом (КНР).

РГПУ им. А.И. Герцена на церемонии представляли 
и.о. проректора по международному сотрудничеству Юлия 
Комарова, советник и.о. проректора по международному 
сотрудничеству Александр Сухарев, начальник управления по 
работе с иностранными гражданами Герценовского университета 
Виктория Воронцова, директор китайского культурного центра 
Герценовского университета Вероника Лян. Пекинский 
Объединенный университет представляли секретарь партийного 
комитета Хань Сяньчжоу, директор отдела прав человека Фань 
Бэй, директор отдела международного обмена и сотрудничества 

Пан Мин, председатель совета Чжан Вэй и сотрудник программы 
Генеральной администрации офиса Пекинского Объединенного 
университета Дин Чжаомин.

«Рада приветствовать вас в РГПУ им. А.И. Герцена. Надеюсь, 
на экскурсии вам удалось познакомиться с историей одного 
из старейших университетов России и мира, насладиться 
архитектурным ансамблем РГПУ им. А.И. Герцена. В последнее 
время возрос интерес к китайскому языку и китайской культуре в 
нашей стране, и радует, что в Китае интересуются русским языком 
и русской культурой. Надеюсь, что наше сотрудничество будет 
плодотворным и взаимовыгодным», — открыла встречу Юлия 
Комарова.

«РГПУ им. А.И. Герцена имеет большой опыт в обучении 
преподавателей китайского языка. В Герценовском университете 

всегда рады иностранным студентам, мы создаем все условия 
для того, чтобы учащиеся получали фундаментальные знания 
в комфортной и приятной обстановке», — отметила Виктория  
Воронцова.

«Нам очень понравился университет, вековая история 
поражает. Пекинскому Объединенному университету всего 40 лет,
по сравнению с РГПУ им. А.И. Герцена наш университет очень 
молодой. Мы уделяем много внимания развитию. Очень важно, 
что отношения между нашими странами стали такими теплыми, 
мы рады приехать в Петербург. Надеюсь, впереди нас ждёт много 
интересных проектов», — подчеркнул господин Хань Сяньчжоу.

В организации встречи приняли участие сотрудники 
организационного отдела, музея РГПУ им. А.И. Герцена и 
фундаментальной библиотеки им. императрицы Марии Федоровны.
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ЭТЮДЫ НА 5!
26 июня на факультете изо�

бразительного искусства РГПУ им. 
А.И. Герцена проводилась аттестация 
студентов 1 курса по итогам летней 
практики (пленэра).

Практика длилась 3 недели; руководили 
практикой – преподаватели кафедр живопи#
си и рисунка факультета изобразительного 
искусства Борис Александров, Любовь Жа#
данова, Алексей Латышев, Ольга Шаюнова.

Первокурсники выполняли длительные 
и краткосрочные этюды городского пей#
зажа при различных состояниях природы, 
парковый и индустриальный пейзаж, этюд 
дерева, рисунки улиц и набережных Санкт#
Петербурга, наброски животных и растений.

Во время работы на пленэре студенты 
проявили свои знания и умения по компо#
зиции, линейной перспективе, тоновому 
и объемному решению объектов среды, 
передаче освещения, пропорций, графиче#
ские и живописные навыки, полученные на 
семестровых занятиях.

70% студентов заслуженно получили 
отличные оценки, а методический фонд 
кафедры живописи пополнился новыми 
акварелями и графическими листами.

ДРЕВНЯЯ РУСЬ ВЗМАХОМ КИСТИ
Завершилась выездная учебная 

практика (пленэр) студентов 3 курса 
факультета изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена, проходившая в 
Великом Устюге.

В этом году с 8 июня по 4 июля еже#
годная выездная учебная практика (пленэр) 
по многолетней традиции проходила в 
древнерусском городе Великий Устюг. На 
практику приехали 25 студентов 3 курса 
факультета изобразительного искусства 
под руководством старшего преподавателя 
Павла Бандурова и доцента Татьяны Луш#
никовой. Были выполнены живописные 
и графические работы с видами города, 
Троице#Гледенского монастыря и Дымково. 
Завершилась практика выставкой работ, 
созданных студентами, в Детском музейном 
центре.

АКВАРЕЛЬНЫЕ БЕЛЫЕ НОЧИ
Преподаватели факультета 

изобразительного искусства РГПУ 
им. А.И. Герцена провели мастер�класс 
в рамках детского и юношеского пленэра
«Белые ночи».

В первый день июля в Летнем саду 
преподаватели факультета изобразитель#
ного искусства — доцент кафедры живописи 

Вожатый — профессия�птица,
Труднее её не сыскать.
Какая работа сравнится
Ребячьи сердца зажигать?

Вожатская практика в летних лагерях, 
производственная практика —

кого#то из студентов это событие пугает, 
кто#то ожидает его как увлекательное при#
ключение, кто#то уже раньше попробовал 
себя в роли вожатого. Но волнуются, безу#
словно, все.

Летнюю практику в детских оздорови#
тельных лагерях в Герценовском универ#
ситете проходят все студенты, которые 
учатся по программам педагогического 
образования. Большинство проходит ее 
после второго курса и в течение одной ла#
герной смены. Однако есть специальность, 
на которой эта практика длится две смены 
и проводится после 3 курса — это основ#
ная профессиональная образовательная 
программа по профилю «Дополнительное 
образование (Воспитательная работа)». 

Студенты бакалавриата целый се#
местр готовятся к этой работе, изучая 
специальный модуль «Профессиональная 
деятельность вожатого детского оздоро#
вительного лагеря», в который входят 3 
дисциплины: «Педагогика летнего отдыха», 
«Методика игровой деятельности» и «Во#
жатский практикум». Студенты знакомятся 
с большим кругом вопросов, связанных 
с летним отдыхом детей в лагерях: виды 
отдыха и виды лагерей, законодательная и 
нормативная база деятельности ДОЛ, вос#
питание детского сообщества и методики 
ускоренного формирования коллектива, 
этапы лагерной смены и деятельность во#
жатого на каждом этапе, психологические 
аспекты работы вожатого, обеспечение 
безопасности и оздоровления детей в раз#
личных ситуациях,  режим, отрядный уголок, 
дополнительное образование в ДОЛ и еще  
множество важных и полезных сведений. В 
качестве экзамена по модулю студенты раз#
рабатывают и проводят под руководством 
преподавателей кафедры теории и истории 
педагогики практические занятия для сту#
дентов других факультетов, помогая им в 
деятельностной форме овладеть наиболее 
важными умениями для будущего вожатого.

Традиционно студенты проходят практи#
ку в лагере «Юный строитель», с которым у 
кафедры давние и прочные связи. Лагерь не 
отличается какими#то особыми бытовыми 
условиями, и это как раз хорошо, потому 
что студенты готовятся к работе в реаль#
ных обстоятельствах. Однако, чем может 
похвастаться «Юный строитель», так это 
дружным, слаженным коллективом, умелым 
руководством, бодрым оптимистическим 
настроем, насыщенной и продуманной про#
граммой смен. И поэтому даже те студенты, 
которые едут на эту практику в ожидании 
неимоверных трудностей и проблем, воз#
вращаются с нее со слезами и желанием 
снова вернуться. Некоторые просто оста#
ются в лагере и на третью, и на четвертую 
смену… А есть студенты, которые выбирают 
работу вожатого в качестве своей будущей 
любимой профессии, и каждое лето едут 
в «Зеркальный», «Орленок», «Артек» или 
«Сириус», чтобы получить бесценный про#
фессиональный опыт.

Летний загородный лагерь для ребен#
ка — очень важный и необходимый этап 
взросления, воспитания и социализации. 
Здесь он оказывается оторванным от 
привычной обстановки, семьи, образа 
жизни. Самостоятельность, возможность 
приобретения не только нового опыта, но 
и нового «лица», возможность проявить 
себя в самых разных видах деятельности, 
отличных от учебной — все это делает ла#
герь неоценимым ресурсом личностного 
развития школьника.

Но и для студента летняя практика 
также становится неоценимым опытом 
профессионального становления, само#
развития, самопонимания и даже профес#
сионального выбора — теперь уже зрелого, 
обдуманного и серьезного. Именно здесь 
многие студенты окончательно определяют 
для себя, будут ли они педагогами, нравится 
ли им работа с детьми, и какими педагогами 
они хотят стать.

Конечно, студенты 2#3 курса еще сами 
достаточно юны, поэтому приезд препо#
давателей в лагерь часто выглядит как 
родительский день для вожатых. Им дей#
ствительно приходится преодолевать много 
трудностей, особенно в нашем суровом 
петербургском климате, но возвращаются 
они из лагеря повзрослевшими, окрепши#
ми социально и психологически, с массой 
впечатлений и обретенных профессио#
нальных знаний и умений, со способностью 
решать самые разные педагогические и 
просто человеческие проблемы.

Вот выдержки из отзывов самих сту#
дентов, вернувшихся с практики. Здесь 
впечатления и опытных вожатых, и тех, кто 
боялся и не хотел ехать на практику, и тех, 
кто вообще не представлял, что его ждет.

«Мне все понравилось, и думаю, что 
без всех трудностей не было бы такой 
атмосферы, ее невозможно создать ис#
кусственно — и в этом очарование лагеря. 
В лагере я не первый раз, но каждая смена 
несёт в себе всегда что#то новое — новые 
дети, новые люди вокруг. Но одно остается 
неизменным — атмосфера лагеря, до#
бавляющая в каждый прожитый на смене 
день больше позитива и теплоты. Подарить 
каждому ребенку сказку, веру в чудо, ис#
полнение небольших и самых сокровенных 
желаний — вот основная задача вожатого. 
Не забывая о всестороннем развитии 
детей, мы отработали с напарниками эти 
потрясающие 42 дня, научились многому 
друг у друга и остались для каждого ребенка 
самыми лучшими вожатыми».

Некоторые сперва говорили так: 
«“Практика” — слово, которое для меня 
звучало хуже, чем “змея”... Почему всё так 
плохо? Но сказали «надо», значит, надо... И 
вот настал этот страшный день — 3 июня, 
когда надо встречать детей у автобусов и 
вести сотни несовершеннолетних карапу#
зов в лагерь. Неохота было, но и выбора 
не было...» А потом всё поменялось: «Хоро#
шего, конечно же, больше. Это прекрасное 
место, где отдыхаешь от интернета. Здесь 
вкусная еда, которую подают в таких коли#
чествах, что даже набираешь вес. Свежий 
воздух и небольшая территория лагеря — 
последнее очень удобно в случаях, если 
вдруг ребенок убежал. Отличное началь#

ство, приветливые сотруд#
ники лагеря. Возможность 
ежедневно пользоваться 
душем, волейбольное и ба#
скетбольное поля. Практика 
прошла насыщенно и инте#
ресно, спасибо за это уже 
любимому лагерю “Юный 
строитель”!»

«Это был мой первый 
опыт работы вожатой в ла#
гере. Когда я сюда ехала, я 
немного боялась, столько 
всего нового для меня, много обязанностей 
и ответственности. Приехав в лагерь, я 
поняла, что после этого жизнь изменится: 
я точно пойму, правильно ли я выбрала   
работу. Спасибо за бесценный опыт, за 
интересную смену. Столько приятных 
моментов, которые запомнятся навсегда!» 

«Быть вожатым — это трудно, ответ#
ственно, но в то же время весело и увле#
кательно. Я была в легкой растерянности: 
я никогда не была в лагере ни в качестве 
вожатого, ни будучи ребенком. Был миллион 
вопросов и ноль ответов до того момента, 
пока я не приехала в «Юный строитель». В 
тот день все мои страхи рассеялись: я по#
няла, что мне не придется справляться со 
своим проблемами в одиночестве… Улыбки 
и объятия детей заставляли вставать каж#
дое утро в хорошем настроении, несмотря 
на неимоверную усталость и постоянный 
недосып. Тогда я поняла, что правильно 
выбрала свою будущую профессию, что не 
зря пошла в педагогику».

«Благодаря лагерю «Юный Строитель» 
я получила огромный опыт работы с детьми, 
завоевала верных и понимающих друзей. 
Уверена, я надолго запомню это место. 
Никогда не думала, что работа вожатым 
может быть безумно захватывающей и ин#
тересной. Лагерь поглотил меня настолько, 
что я решилась на дополнительную смену. 
24 часа в сутки мы находимся рядом с 
детьми, проводим отрядные дела, игры, во#
дим их в медпункт, общаемся с родителями, 
и, если время остаётся, спим! 2 смены, 2 
отряда, море радости и слез. Я очень бла#
годарна, что меня определили на практику 
именно сюда, ведь теперь я знаю, что моя 
история в «Юнстрое» только начинается! 
Спасибо!»

«Лагерь просто замечательный! Кол#
лектив хороший, добрый, все помогают и 
дают советы. Чудесная столовая, кормят 
очень вкусно, даже добавки просила. Хочу 
вернуться снова, я нигде не видела более 
дружной, яркой и веселой атмосферы. Я 
как будто бы вернулась в детство! Неза#
бываемые впечатления!»

«Смена была самой оживленной на све#
те. Я получила нереальный заряд позитива 
и положительных эмоций. Все общелагер#
ные мероприятия были настолько интерес#
ными, что мне самой постоянно хотелось 
участвовать и быть впереди отряда. За 
эту смену в моей голове сложилась четкая 
картина о том, что такое вожатская жизнь, 
что лагерь — это не только отсутствие сна 
и покоя, но и яркие эмоции и впечатления. 
Спасибо всем за бесценный опыт!»

А.А. КОЧЕТОВА,
доцент кафедры теории

и истории педагогики

ЛЕТО В МОРЕ РАДОСТИ И СЛЕЗЛЕТО В МОРЕ РАДОСТИ И СЛЕЗ

Дмитрий Левитин и доцент кафедры рисунка 
Андрей Корольчук — провели акварельный 
мастер#класс для детей художественных 
школ и изостудий Хабаровска, Астаны, 
Читы, Каспийска, Новошахтинска и с. Не#
красовка Хабаровского края.

Детский и юношеский пленэр «Белые 
ночи» прошел в Петербурге уже в пятый раз. 
Программа насыщенная: это и экскурсии по 
городу и пригородам, и встреча с професси#
ональными художниками, и, конечно, работа 
на пленэре. Преподаватели Герценовского 
университета показали юным художникам 
приемы работы с акварелью, рассказали 
о тонкостях сложной работы под открытым 
небом, дали ценные советы.

По окончании поездки, на итоговой вы#
ставке в «Галерея Мастер», лучшие работы 
были отмечены дипломами и грамотами.

МУЗЕЙНАЯ ПРАКТИКА
Завершилась музейная ознакоми�

тельная практика студентов факультета 
безопасности жизнедеятельности РГПУ 
им. А.И. Герцена.

В период с 3 по 16 июня студенты перво#
го курса факультета безопасности жизне#
деятельности проходили ознакомительную 
практику в музеях Санкт#Петербурга. 
Достаточно широкая сфера жизни и дея#
тельности людей, тесно связанная с музей#
ным делом, и вот уже пятый год первая прак#
тика студентов носит статус «музейной».

Заместитель декана факультета 
по учебной работе Татьяна Вилейто от#
мечает, что музейная практика помо#
гает студентам по#особенному взгля#
нуть на сферу безопасности жизнеде#
ятельности, узнать об истории отдель#
ных видов безопасности, познакомиться
с учреждениями города, понять, какие места 
могут быть тесно связаны с обучением 
основам безопасности жизнедеятельности.

В ходе практики студенты посетили 
Пожарно#технический павильон Б.И. Кон#
чаева, Музей истории и техники Кировского 
завода, Государственный мемориальный 
музей обороны и блокады, Музейный ком#
плекс «Вселенная воды», Государственный 
мемориальный музей А.В. Суворова, Музей 
метрополитена, Музей гигиены, Централь#
ный военно#морской музей, Российский 
государственный музей Арктики и Антар#
ктики и другие.

Итогом практики стало оформление 
стендовых докладов студентов, представ#
ление их на итоговой конференции, а также 
размещение информации для вновь посту#
пающих первокурсников.

НА ЗДОРОВЬЕ!
Студенты факультета истории и со�

циальных наук РГПУ им. А.И. Герцена 
прошли практику в детских оздорови�
тельных лагерях.

Руководитель практики — заместитель 
декана факультета истории и социальных 
наук Д.В. Кузин. Практику студенты проходи#
ли в ДОЛ «Силандэ» (Всеволожский район 
Ленинградской области) и ДОЛ «Ювента» 
(Гатчинский район Ленинградской области). 
Итоги практик положительные, студенты по#
лучили достаточно высокие оценки. Практика 
студентов продлилась до конца июля.

У БАХЧИСАРАЙСКОГО ФОНТАНА
Делегация факультета истории и со�

циальных наук РГПУ им. А.И. Герцена 
приняла участие в образовательном 
выезде в г. Севастополь.

В рамках поездки, состоявшейся 
18#27 июня, студенты и преподаватели 
факультета обсудили проблемы методики 
преподавания истории с севастопольскими 
учителями и методистами Севастопольского 
центра развития образования. Кроме того, 
участники практики посетили Государ#
ственный историко#археологический му#
зей#заповедник «Херсонес Таврический», 
Бахчисарайский историко#культурный и 
археологический музей#заповедник, Алуп#
кинский дворцово#парковый музей#запо#
ведник, Военно#морской музейный комплекс 
«Балаклава», Панораму «Оборона Севасто#
поля 1854#1855 гг.», Свято#Успенский 
пещерный монастырь, пещерные города 
Чуфут#Кале и Эски#Кермен и совершили 
обзорную экскурсию по достопримечатель#
ностям Севастополя.

НОВГОРОДСКИЕ НАХОДКИ
Завершилась археологическая 

практика студентов 1 курса факульте�
та истории и социальных наук РГПУ 
им. А.И. Герцена.

С 29 июня по 12 июля 35 первокурсни#
ков факультета истории и социальных наук 
под руководством доцентов кафедры русской 
истории Дениса Бажанова и Виктории Хуци#
евой проходили очередную археологическую 
практику в Великом Новгороде в составе Нов#
городской археологической экспедиции, воз#
главляемой академиком РАН Валентином 
Яниным. Студенты работали на знаменитом 
с 1973 г. Троицком раскопе (XV и XVI). За 
время практики студентами отряда РГПУ 
им. А.И. Герцена был сделан ряд очень зна#
чительных в историческом и культурном от#
ношении находок. Так, А. Крылова 7 июля об#

наружила в культурном слое XII века 1091#ю 
новгородскую берестяную грамоту, давшую 
информацию о составе семей новгородцев 
этого периода. За это она была удостоена 
благодарности от лица руководителей экс#
педиции. Также нашими студентами были 
найдены многочисленные памятники мате#
риальной культуры Древней Руси XII#XIV вв.
(янтарные нательные кресты, колки для 
музыкальных инструментов, фрагменты 
деревянных игрушек, шпора и др.).

Студентам отряда была предложена 
обширная образовательная и культурная 
программа: цикл лекций, проведенных 
ведущими специалистами, историками и 
лингвистами МГУ, ВШЭ, а также экскурсии, 
подготовленные сотрудниками Новгородско#
го государственного объединенного музея#
заповедника и руководителями практики. 
В числе прочего студенты посетили музей 
под открытым небом «Славянская деревня».

НА БЕРЕГУ ЛУГИ
Состоялась полевая практика для 

студентов 1 и 2 курсов факультета гео�
графии РГПУ им. А.И. Герцена.

Студенты, обучающиеся по направ#
лениям «География» и «Педагогическое 
образование» (профиль «Географическое 
образование»), проходили учебную практику 
по топографии, метеорологии, геоботанике, 
зоогеографии, гидрологии, почвоведению, 
геоморфологии, динамической и истори#
ческой геологии. Основной базой практик 
стала географическая станция «Железо», 
расположенная на берегу реки Луги в Луж#
ском районе Санкт#Петербурга.

ГЕОЛОГИ В КРЫМУ
Научно�исследовательская практи�

ка магистрантов факультета географии 
РГПУ им. А.И. Герцена прошла в Крыму.

Практика была посвящена изучению 
истории геологического развития полуостро#
ва Крым, палеогеографическим реконструк#
циям климата голоцена на основе изучения 
соленосных грязевых озер, когерентной 
эволюции природы и человека. Руководитель 
практики — заведующий кафедрой геологии 
и геоэкологии Евгений Нестеров. В рамках 
практики магистранты посетили географи#
ческий факультет Таврической академии 
КФУ им. В.И. Вернадского и встретились с 
деканом Борисом Вахрушевым, побывали 
на побережье Азовского моря, исследовали 
грязевое озеро Чокрак и месторождения 
нефти у мыса Казантип, совершили вос#
хождение на Ай#Петри, посетили Никитский 
ботанический сад.

АДАПТИРУЕМ 
СПОРТ

Студенты Ин�
ститута физической 
культуры и спорта 
РГПУ им. А.И. Герце�
на прошли производ�
ственную практику 
в детских оздорови�
тельных лагерях Ле�
нинградской области.

Студенты, обуча#
ющиеся по направ#
лению «Адаптивный 

спорт», проходили практику в ДООЛ «Сол#
нечное», «Восход», «Заря», СОК «Зеленый 
огонек» и др. Руководитель практики — до#
цент кафедры оздоровительной физи#
ческой культуры и адаптивного спорта 
Наталья Петренкина. Методист практики — 
ассистент кафедры оздоровительной физи#
ческой культуры и адаптивного спорта Нина 
Умнякова.

Студенты работали в лагерях вожатыми 
и инструкторами по физической культуре в 
отрядах, в которых есть как здоровые дети, 
так и ребята, имеющие ограниченные воз#
можности здоровья.

СОХРАНИТЬ ДРУЖЕЛЮБИЕ
Студенты Института психологии 

РГПУ им. А.И. Герцена прошли летнюю 
практику на базе детских оздоровитель�
ных лагерей в Ленинградской области.

Студенты Института психологии РГПУ 
им. А.И. Герцена проходили практику в 
детских лагерях ЗЦ ДЮТ «Зеркальный», 
ООО СОК «Комарово» и ДООЦ «Маяк». 
Общее руководство практикой осуществля#
ла доцент кафедры психологии развития и 
образования Института психологии Юлия 
Пежемская.

В ходе практики студенты приобретают 
опыт в организации и проведении различных 
мероприятий, выстраивают взаимоотно#
шения с детьми и подростками и учатся 
решать возникающие конфликты. Задачей 
практикантов является поддержание сорев#
новательной, но дружественной атмосферы 
среди отрядов.

ВОЖАТЫЕ ГОРОДСКИХ ЛАГЕРЕЙ
Студенты Института компьютерных 

наук и технологического образования 
РГПУ им. А.И. Герцена прошли летнюю 
практику.

С 29 июня по 19 июля двадцать девять 
студентов, обучающихся в Институте компью#
терных наук и технологического образования, 
находились на летней практике, проходившей 
в загородных детских оздоровительных лаге#
рях «Юный кировец», «Молодёжный» и «Бри#
гантина+». Кроме того, практиканты также ра#
ботали в городских лагерях детского отдыха, 
организованных при ряде образовательных 
учреждений Санкт#Петербурга: средней 
школе № 341 Невского района, начальной 
школе — детском саде № 662 Кронштадт#
ского района, школе № 605 Выборгского 
района, лицее № 40 Приморского района, 
школе № 141 Красногвардейского района, 
гимназии № 524 Московского района
и школе № 602 Ломоносовского района.

Будущие педагоги не только приобретали
бесценный опыт взаимодействия с детьми и 
подростками, но и получали возможность от#
работать навыки общения и коммуникации 
со школьниками разных возрастных групп.

В ПОИСКАХ КАРТЫ КЛИО
Полевая практика студентов Ин�

ститута философии человека РГПУ 
им. А.И. Герцена прошла в музее�за�
поведнике «Херсонес Таврический» 
(Республика Крым).

Полевая практика проходила с 1 по 
19 июня. Ее руководителем стала заме#
ститель директора Института философии 
человека РГПУ им. А.И. Герцена Лариса 
Дмитриева.

История древнего города ожила в 
сценарии театрализованной экскурсии#
квеста по объектам античного наследия 
«В поисках карты Клио», разработанном 
студентами#культурологами для юных 
посетителей музея. Яркий театральный 
реквизит и красивые костюмы студенты 
сделали своими руками. 

Учебная программа практикантов 
включала образовательные выездные экс#
курсии по Крымскому полуострову, ежеднев#
ные лекции и практические занятия под ру#
ководством ведущих специалистов музея — 
в фондах, в реставрационных мастерских, 
на хоре Херсонеса, в научной библиотеке. Су#
щественно пополнить свою методическую
копилку будущим педагогам удалось 
благодаря занятиям в секторе музейной 
педагогики. Кроме того, студенты полу#
чили возможность в буквальном смысле 
своими руками прикоснуться к истории, 
став на две недели археологами и получив 
собственный раскоп на городище.

Завершилась практика премьерными 
показами 17 и 18 июня спектакля «Федра. 
Две актрисы. Одна роль» театральной ма#
стерской Института философии человека. 
Спектакль представлял собой сценическую 
фантазию по мотивам трагедии Ж. Расина 
«Федра», а также писем и воспоминаний 
актрис С. Бернар и А. Коонен. Помочь в 
постановке юным актерам 2 курса, об#
учающимся по программе «Театральное 
образование», приехали их старшие кол#
леги#магистры.

С ЗАБОТОЙ О ПРИРОДЕ
Агробиостанция РГПУ им. А.И. Гер�

цена в поселке Вырица Ленинградской 
области приняла 311 практикантов —  
студентов факультета биологии.

В 2017 году весь период практики со#
ставляет 98 дней, с 11 мая по 26 августа. 
На каждом курсе и каждом направлении 
обучения учебная выездная практика про#
должается в течение 24 дней. На практику 
выезжают студенты дневного отделения 
1, 2 и 3 курсов направлений «Педагогиче#
ское образование», «Биология», «Экология 
и природопользование», а также заочного 
отделения 4 курса направления «Педагоги#
ческое образование». В этом году количе#
ство студентов, направленных на учебную 
практику, составило 285 человек, учащихся 
на очном отделении, и 26 человек — 
на заочном.

На практике студенты изучают следую#
щие дисциплины: на 1 курсе — ботанику, зо#
ологию беспозвоночных; на 2 курсе — систе#
матику растений, зоологию позвоночных, а 
на направлении «Экология и природополь#
зование» еще и географический блок — 
гидрологию, геоморфологию, геологию; 
на 3#м курсе — физиологию растений, по#
чвоведение, генетику, экологию, методику 
обучения биологии.

Многие студенты занимались учебно#
исследовательскими работами различной 
тематики, работали над выпускными квали#
фикационными работами и магистерскими 
диссертациями. Также в числе заданий 
практики 2 курса — изучение жизнедеятель#
ности бобров (берег Мельничного ручья), 
экскурсии к Дудергофским озёрам. Там 
студенты наблюдали за гнездовым поведе#
нием чаек, крачек, уток и других птиц.

Кроме учебной работы, студенты при#
нимали активное участие в благоустройстве 
агробиостанции и проводили экскурсии для 
детей, отдыхающих в детских оздоровитель#
ных лагерях поселка Вырица.

На учебной практике работали пре#
подаватели четырех кафедр факультета 
биологии: зоологии, ботаники, кафедры 
методики обучения биологии и экологии, 
кафедры физической географии и при#
родопользования. Начальники практики 
2017 года — профессор кафедры зоологии 
Михаил Гвоздев, заведующая лаборатори#
ей кафедры зоологии Анастасия Войтюк и 
доцент кафедры методики обучения биоло#
гии и экологии Наталья Степанова.

«ЖЕЛЕЗНАЯ» СПАРТАКИАДА
На геостанции «Железо» прошла 

летняя практика студентов 1 курса Ин�
ститута физической культуры и спорта 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Учебная практика проходила с 5 по 
24 июля в Лужском районе Ленинград#
ской области, на геостанции «Железо». 
Практику проходили студенты, обучающи#
еся по направлениям «Педагогическое 
образование» и «Физическая культура для 
лиц с отклонениями в состоянии здоровья 
(адаптивная физическая культура)».

В соответствии с учебным планом 
студенты выполняли практические и мето#
дические задания по дисциплинам «легкая 
атлетика», «спортивные игры» (гандбол, фут#
бол), «туризм» под руководством доцентов 
кафедры методики обучения физической 
культуре и спортивной подготовки Вадима 
Фарбея, Златы Ансимовой, Олега Понима#
сова, Маргариты Дядичевой. Руководство 
учебной практикой осуществлял доцент 
кафедры методики обучения физической 
культуре и спортивной подготовки Михаил 
Тимофеев. Сбор прошел успешно благодаря 
непосредственному участию директора 
Института физической культуры и спорта 
профессора Юрия Лобанова.

Помимо учебных занятий, совместно 
студентами и преподавателями была прове#
дена Спартакиада «Железо — 2017» среди 
групп#команд обучающихся. Спартакиада 
включала в себя турнир по гандболу, волей#
болу, настольному теннису. Также состоялся 
смотр строя и песни. 

ÍÎÂÎÅ ËÅÒÎ, ÍÎÂÛÉ ÎÏÛÒÍÎÂÎÅ ËÅÒÎ, ÍÎÂÛÉ ÎÏÛÒ

СОТРУДНИЧЕСТВО

13 сентября РГПУ им. А.И. Герцена посетила делегация 
Национального Открытого Университета Китайской Народной 
Республики.

Делегацию из Китая возглавил партсекретарь Национального 
Открытого Университета господин Ли Лин. В составе делегации – 
директор экспериментального института Национального Открытого 
Университета Го Цинчунь, директор института иностранных языков 
Национального Открытого Университета Лю Чжаньжун, заместитель 
начальника по управлению учебными ресурсами Национального 
Открытого Университета Жэхати Нуэрсань, заведующий отделом 
программы международного сотрудничества и обмена Национального 
Открытого Университета Дай Цзин. Целью визита стали переговоры 
по вопросам создания совместной программы по русскому языку, 
цифровых учебных ресурсов и других форм сотрудничества.

«Герценовский университет – старейший университет России с 

богатой историей, на сегодняшний день он включает в себя около 20 
факультетов и институтов. Приоритетным направлением деятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена является международное сотрудничество. 
Университет поддерживает связь с ведущими университетами Европы, 
Азии и Америки. Ежегодно мы увеличиваем число иностранных 
студентов и аспирантов, подавляющее большинство остается за 
учащимися из Китая», – отметила начальник управления по работе 
с иностранными гражданами Герценовского университета Виктория  
Воронцова.

Господин Ли Лин поблагодарил администрацию и сотрудников 
Герценовского университета за теплый прием и интересную экскурсию. 
«Мы впервые приехали в Петербург и впервые посетили такой известный 
и уникальный университет. РГПУ им. А.И. Герцена славится знаменитыми 
выпускниками и преподавателями. Все, кто учился в Герценовском 
университете, всегда с теплотой вспоминают о студенческих годах», – 
подчеркнул господин Ли Лин. 

Сотрудники Национального Открытого Университета рассказали 
о том, как устроена система управления образованием в Китае и в 
Национальном Открытом Университете в частности, а также поделились 
своими идеями построения образовательного процесса.

«В РГПУ им. А.И. Герцена разрабатывается ряд проектов, 
которые могут быть реализованы только совместно с китайскими 
партнерами. На сегодняшний день китайский язык является одним 
из самых перспективных для изучения российскими студентами. 
Я благодарю вас за визит и надеюсь, что наша встреча станет первым 
шагом к длительному и плодотворному сотрудничеству», – завершил 
встречу советник и.о. проректора по международному сотрудничеству 
Александр Сухарев. 

В организации встречи приняли участие директор китайского 
культурного центра Герценовского университета Вероника Лян, 
сотрудники организационного отдела и фундаментальной библиотеки 
им. императрицы Марии Федоровны РГПУ им. А.И. Герцена.

ДИАЛОГ НАЛАЖЕНДИАЛОГ НАЛАЖЕН
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16 сентября делегация РГПУ им. А.И. Герцена приняла 
участие в Параде российского студенчества.

Мероприятие состоялось в Санкт#Петербурге во второй раз, 
собрав первокурсников из 23 вузов города. И.о. проректора по 

воспитательной работе РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Махов, начальник 
управления развитием воспитательной деятельности Раиса Богданова, на#
чальник отдела координации инновационных программ и проектов управ#
ления развитием воспитательной деятельности Ольга Чувгунова, а также 
сто студентов Герценовского университета приняли участие в параде.

Участникам парада и гостям мероприятия было зачитано послание 
Председателя Правительства РФ Дмитрия Медведева. Он поздравил 
первокурсников Санкт#Петербурга с праздником, отметив, что данное 
мероприятие объединяет сотни тысяч студентов из самых разных регионов 
страны. Дмитрий Анатольевич подчеркнул, что в условиях стремительно 
меняющегося мира побеждают те, «в ком есть творческая смелость 

и дерзость мысли, стремление совершать открытия, инновационные 
преобразования». Председатель Правительства РФ пожелал студентам 
приобрести прочные знания и добиться успехов в жизни. 

С приветственным словом к участникам парада обратился вице#
губернатор Санкт#Петербурга Константин Серов. От имени губернатора 
Санкт#Петербурга Георгия Полтавченко он поздравил всех присут#
ствующих с праздником. «Санкт#Петербург был, есть и всегда будет 
студенческим городом. В связи с этим мне хочется пожелать, чтобы у вас 
была очень яркая, насыщенная студенческая жизнь. Самое главное – 
стремитесь к знаниям, трудитесь и любите нашу страну. Я уверен, что 
у вас все получится. В добрый путь!» – сказал Константин Николаевич.

Председатель Совета ректоров вузов Санкт#Петербурга и Ленин#
градской области Алексей Демидов обратился к участникам мероприятия. 
«Вы начинаете свой путь, и он будет очень интересным. Заметьте, что и 
президент страны, и премьер#министр, и многие действующие руководи#

тели являются выпускниками именно петербургских вузов. Я уверен, что в 
будущем кто#то из вас также прославит свой вуз и наш город», – отметил 
Алексей Вячеславович.

Также первокурсников Санкт#Петербурга поздравили ректор Санкт#
Петербургского государственного экономического университета Игорь 
Максимцев, ректор Санкт#Петербургского государственного университета 
аэрокосмического приборостроения Юлия Антохина, начальник Управле#
ния Межвузовского студенческого городка Александр Белокобыльский, 
председатель Студенческого совета Санкт#Петербурга Александр Низов.

Кульминацией праздника стала торжественная клятва студента, ко#
торую одновременно произнесли участники парада по всей стране. После 
официальной части мероприятия студентов и гостей ожидал праздничный 
концерт, на котором выступили исполнители российской эстрады.

В 2017 году свыше 350 тысяч студентов более чем из 30 городов 
России приняли участие в Параде российского студенчества.
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Вот уже много лет худо�
жественный руководи�
тель и главный дирижер 
Государственного Санкт�
Петербургского симфониче�
ского оркестра «Классика», 
заслуженный артист России 
Александр Канторов реали�
зует в жизнь свою програм�
му приобщения студентов и 
школьников к миру класси�
ческого искусства. В одном 
из своих интервью он при�
знался, что мечтает повлиять
на молодое поколение. Алек�
сандр Яковлевич верит, что 
классической музыке по 
силам изменить человека, 
сделать его немного другим. 
Разработки маэстро легли 
в основу курса «Введение 
в музыкальную классику» 
Герценовского университета, 
где он является профессо�
ром. О педагогической и про�
светительской деятельности, 
музыке, тайнах профессии 
и многом другом Александр 
Канторов рассказал в ин�
тервью «Педагогическим 
вестям».

– Александр Яковлевич, Вы про�
водите концерты для школьников и 
студентов под девизом «Вырастим по�
коление счастливых». Музыка может 
изменить качество жизни человека, 
сделать его счастливее?

– Я считаю, что человек, которому с 
детства прививали любовь к музыке, кар#
динально отличается от человека, вырос#
шего вне ее влияния. Музыка открывает 
дверь в другой мир. Я в этом вопросе 
категоричен.

– Что же делать человеку, у которого 
сложились напряженные отношения 
с музыкой?

– Быть открытым к тому, чтобы ее ус#
лышать. Музыка владеет душой человека, 
если тот способен ее слушать. А «глухих» к 
музыке людей практически нет. Задача му#
зыканта – подтолкнуть, подвести, привести 
к ней. Когда мы проводили массовые кон#
церты в Ледовом дворце, где собиралось 
по 10 тысяч зрителей, я понял, что человеку 
необходим этот толчок для того, чтобы он 
почувствовал симпатию к классической 
музыке и перестал считать, будто бы она 
непонятна, недоступна, скучна.

 – Для того чтобы подтолкнуть 
человека к музыке, можно ли его за�
ставить пойти на концерт?

 – На концерт надо привести. Поймите, 
если просто повесить объявление о том, 
что желающие могут сходить на концерт, 
придут десять человек. Не надо давать 
рассуждать – идти или не идти. Нужно 
освободить человека от этого мучения. К 
примеру, в учебных заведениях можно вве#
сти знакомство с классической музыкой 
в план занятий. Именно так мы сделали 
совместно с РГПУ им. А.И. Герцена. В 
рамках проекта «Введение в музыкальную 
классику», предполагающего включение 
музыкальных встреч именно в учебный 
процесс, я дал в Герценовском универси#
тете тысячу образовательных концертов. 
Мы делали их для студентов два раза в 
неделю на протяжении пятнадцати лет. 
Потом у нас был перерыв около шести лет. 
Это произошло после того, как Колонный 
зал закрылся на ремонт, и оркестр пере#
ехал в другое помещение. Но 24 сентября 
состоялся 1001#ый концерт с целью воз#
родить традицию.

– Как обычно проходят такие 
концерты?

– Приходят студенты с разных фа#
культетов. Большинство из них, к сожа#
лению, впервые в жизни видят оркестр. 

Изначально они настроены скептически. 
Но минут через пятнадцать после начала 
концерта у них эта настороженность про#
ходит, отношение меняется. Дирижер ведь 
обычно молчаливый товарищ. А я сам веду 
программу, благодаря чему настраиваю 
студентов на определенное восприятие 
происходящего. Так возникает нестандарт#
ность ситуации, особая атмосфера. Между 
прочим, именно на концертах со студента#
ми я впервые попробовал разговаривать, 
рассказывать, шутить на выступлении. Тог#
да же появилась традиция читать записки 
из зала, отвечая на вопросы зрителей. Так 
я стал общаться с публикой. Студенты на 
это всегда реагируют. Для них оказывается 
удивительным тот факт, что дирижер может 
общаться. Через диалог я создаю условия 
для возникновения особой связи с залом. 
Таким способом я привожу, подталкиваю 
к музыке.

– Значит, Вы сразу же удивляете
своего зрителя. Удивление или по�
трясение – необходимый спутник 
искусства?

 – Безусловно. Для школьников и сту#
дентов мы играем как несложные вещи, так 
и что#нибудь такое, что их может взволно#
вать. Когда после концерта я вижу удивле#
ние в их глазах от того, что им понравилась 
классическая музыка, я понимаю, что для 
них это начало нового особого пути – 
знакомства с музыкой.

– Ваше знакомство с музыкой на�
чалось в пять лет. Каким тогда было 
Ваше потрясение? Почему Вы сделали 
музыку делом своей жизни?

– Сначала потрясения не было. Я 
просто хорошо учился. Будучи способным 
мальчиком, быстро схватывал материал. 
Первый концерт я играл в Мариинском 
театре, когда мне было 8#9 лет. До меня 
выступала великая Галина Сергеевна 
Уланова. Я помню, как открылся занавес, 
и я увидел перед собой чёрную яму. Ничего 
не было видно, только отсвечивало золото 
кресел. Я знал, что зал был полностью 
заполнен зрителями. Но я совершенно не 
волновался, мне было интересно. А вот 
по#настоящему музыка захватила меня 
гораздо позже. Это случилось благодаря 

Моцарту и Чайковскому. Высшее музы#
кальное образование я получил в Ленин#
градской государственной консерватории 
им. Н.А. Римского#Корсакова по классу 
скрипки, а затем по классу симфониче#
ского дирижирования. Я делал все, чтобы 
овладеть профессией. 

– Каков секрет овладения профес�
сией дирижера?

– Любимая фраза Ильи Александро#
вича Мусина: «Дирижирование – дело 
темное». Дирижер выходит первый раз в 
жизни к оркестру, и чудо либо случается, 
либо нет. В консерватории все студенты 
получают дирижерскую школу, но у одного 
оркестр вдруг зазвучал, а у другого – не за#
звучал. Хотя подготовлены они одинаково. 
И кто знает, в чем тут секрет? Я играл в 
оркестре десять лет, немало дирижеров 
повидал. Это многое дало мне в понимании 
профессии. Дирижер должен быть психоло#
гом. Представьте: все оркестранты, когда 
учились в консерватории, мечтали стать 
солистами. И я в том числе. Многим в го#
лову не приходило, что они сядут в оркестр. 
Дирижер должен это учитывать, потому что 
музыканты – народ очень ранимый. Но 
ведь в хорошем оркестре играть – тоже 
огромное счастье. 

– А должен ли дирижер быть фа�
натиком?

– Должен. Музыкант, например, может 
просто блеснуть техникой. А дирижер ли#
шен этой возможности, потому что зритель 
не слышит, как виртуозно дирижер машет 
палочкой.

– Но Ваш инструмент – это ор�
кестр…

– Верно. И именно через звучание 
оркестра дирижер воздействует на зал.

– Дирижер должен быть жестким?
– Величайший Евгений Мравинский 

был жестким, музыканты его боялись. 
Гениальный Бруно Вальтер был добряком, 
каких мало, и его, естественно, любили. И 
у одного звучал оркестр, и у другого. И тот, 
и другой – великие дирижеры. Поэтому 
однозначно ответить невозможно. Рецепта 
нет: «кухня» у каждого своя.

– Расскажите немного о начале 
своего педагогического пути.

– На заре рождения нашего оркестра, 
более 25#ти лет назад, мы должны были 
играть один из своих первых концертов 
в Большом зале Филармонии. И вдруг я 
узнаю, что это будет целевой концерт для 
студентов, выпускников и профессорско#
преподавательского состава Герценов#
ского университета. Геннадий Сергеевич 
Бордовский был тогда ректором. Мы по#
знакомились, и он предложил мне начать 
преподавательскую деятельность. Года три 
я не откликался на предложение, а потом 
решился и стал профессором университе#
та. Позже совместно с ним мы придумали 
образовательные концерты.

– Что для Вас важно передать 
студентам?

– Я и в оркестре просидел десять лет, 
и дирижером работаю давно. Поэтому мне 
легче преподавать. Я стараюсь вложить в 
студента не только знания дирижерской 
школы, но и даю психологические советы, 
например, как с оркестром общаться. Без 
этого чудес не получится. Один музыкант 
болен, у второго проблемы дома, а третий, 
наоборот, с хорошим настроением при#
шел на репетицию. Дирижер не имеет 
право все это не учитывать. Он обязан 
чувствовать атмосферу и, отчасти, под нее 
подстраиваться.

– Вы ведете очень яркую фести�
вальную деятельность. Расскажите о 
ней подробнее.

– Я люблю играть в морских городах. 
Начиная с 2002 года Симфонический 
оркестр «Классика» регулярно проводит 
летний фестиваль классической музыки 
в Сочи «Петербургские сезоны». Целью 
фестиваля стало возрождение и развитие 
традиции летних сезонов, существовавшей 
на протяжении нескольких десятилетий в 
1950#е – 70#е годы, когда в Сочи высту#
пали лучшие отечественные исполнители: 
дирижеры Евгений Мравинский и Курт 
Зандерлинг, пианисты Святослав Рихтер 
и Эмиль Гилельс, скрипачи Давид Ойстрах 
и Леонид Коган.

Затем мы организовали фестиваль 
«Империя Чайковского» в Сан#Ремо. 
Знаете, Петр Ильич Чайковский написал 
в Сан#Ремо оперу «Евгений Онегин» и Чет#

вертую симфонию. Шестой год мы прово#
дим там фестиваль. Он не только расширил 
представление о русской музыке среди 
итальянской публики, но и помог укрепить 
связи между Россией и Италией, Санкт#
Петербургом и провинцией Империя.
В Сан#Ремо в 2010 году по нашей 
инициативе был установлен памятник рус#
ской императрице Марии Александровне. 
Дело в том, что Мария Александровна в 
свое время подарила городу 1000 пальм. 
Они были высажены, а место было названо 
набережной Императриче. Со временем 
в городе забыли эту историю, а мы на#
помнили.

И еще один фестиваль проводится в 
Выборге. В прошлом году у нас был там 
концерт. Тогда родилась идея сделать фе#
стиваль «Мелодия трех морей». Сан#Ремо 
представляет Средиземное море, Сочи – 
Черное море, а Выборг – наше Балтийское 
море. И вот в Выборге в этом году три моря 
слились в одну симфонию. Мы собрали на 
одной сцене солистов из Сан#Ремо, Сочи 
и Санкт#Петербурга. Мне фестивальная 
жизнь нравится. Это не просто гастроли 
по миру. Это особая жизнь.

 – Существует мнение, что в России 
интерес публики к классической му�
зыке гораздо ниже, нежели в Европе. 
Это правда?

– Нет, это неправильное мнение. Был 
момент, когда интерес падал. Но даже 
падение престижа профессии – это нор#
мальное явление. Раньше дети хотели быть 
космонавтами, музыкантами, а сейчас меч#
тают стать бизнесменами, экономистами, 
олигархами. По всему миру интерес сме#
щается в сторону денег. Это болезнь. Рань#
ше такой тяги не было, она высмеивалась. 
А сейчас будто бы другого ничего и нет. Но 
когда люди сталкиваются с настоящим ис#
кусством, это неизбежно срабатывает. Ис#
кусство – наверху, деньги – внизу. Наверх 
посмотреть иногда полезно. Одним словом, 
мы делаем большое дело. Каждый, кто 
помогает заполнять залы, понимает, что 
люди после концерта уходят уже немного 
другими. И это главное.

24 сентября в Колонном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялся концерт�открытие нового сезона 
Санкт�Петербургского государственного симфони�
ческого оркестра «Классика».

Х
удожественный руководитель и главный дирижер оркестра – за#
служенный артист РФ, профессор Герценовского университета 
Александр Канторов. 

Мероприятие состоялось с целью возрождения многолет#
ней традиции дневных воскресных образовательных концертов в РГПУ им. 
А.И. Герцена. Концерт открыла директор студенческого дворца культуры 
Герценовского университета Татьяна Хайновская. Татьяна Александровна 
отметила, что это важный день, когда возобновляются и традиция воскрес#
ных концертов, и сотрудничество с Санкт#Петербургским государственным 
симфоническим оркестром «Классика». Также она передала приветствен#
ные и благодарственные слова от представителей Правительства РФ – 
заместителя председателя Правительства Российской Федерации Ольги 
Голодец, главы города Сочи Анатолия Пахомова. 

«Благодаря работе оркестра «Классика» и его художественного ру#
ководителя Александра Канторова множество школьников и студентов 
приобщились к миру классической музыки. Оркестр под руководством Алек#
сандра Яковлевича приобрел широкую известность и стал узнаваем среди 
молодого поколения. Надеюсь, что и в дальнейшем вас ждет плодотворная 
работа, творческие успехи и неисчерпаемое вдохновение», # заметила 
Ольга Юрьевна.

Анатолий Пахомов в своем благодарственном письме отметил, что быть 
руководителем – это ежедневная трудная работа, однако Александр Кан#
торов прекрасно справляется с ней. Также Анатолий Николаевич пожелал 
музыкантам благодарных ценителей их творчества.

«Сегодня в программе вальсы различных эпох. Одно из моих любимых 
произведений – «Вальс цветов» П.И. Чайковского из балета «Щелкунчик», 
хочется играть его как можно чаще. Мы с музыкантами подсчитали, что се#
годня наш оркестр играет 1001 концерт в Герценовском университете. Полу#
чается, что целое поколение студентов#герценовцев выросло на концертах 
оркестра «Классика». Конечно, такую традицию возрождать необходимо!» – 
подчеркнул Александр Канторов.

В программе концерта – романтические вальсы И. Штрауса, П.И. Чай#
ковского, А. Хачатуряна, Г. Свиридова, А. Петрова. Концерт проводится при 
поддержке Комитета по культуре Правительства Санкт#Петербурга.

ÀËÅÊÑÀÍÄÐ ÊÀÍÒÎÐÎÂ: «ÌÛ ÄÅËÀÅÌ ÁÎËÜØÎÅ ÄÅËÎ»

ÏÎÄ ÇÂÓÊÈ ÂÀËÜÑÀ ÏÎÄ ÇÂÓÊÈ ÂÀËÜÑÀ 

Ольга ЖУРКИНА, корреспондент «ПВ»

Марина КУБЫШКИНА, 
корреспондент «ПВ»

ДОСТИЖЕНИЯ
ПОБЕДЫ НА НАУЧНОМ ПОПРИЩЕПОБЕДЫ НА НАУЧНОМ ПОПРИЩЕ
Научный коллектив под руководством за�
ведующего кафедрой зоологии факультета 
биологии РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия 
Атаева стал победителем конкурса лучших 
инновационных проектов в сфере науки и 
высшего профессионального образования 
Санкт�Петербурга.

20 сентября на заседании президиума Союза про#
мышленников и предпринимателей Санкт#Петербурга 
«Состояние и эффективность функционирования инфра#

структуры научных разработок и внедрения инноваций 
в производственную практику» с участием Губернатора 
Санкт#Петербурга Георгия Полтавченко в рамках X Пе#
тербургского международного инновационного форума 
состоялось награждение победителей конкурса лучших 
инновационных проектов в сфере науки и высшего 
профессионального образования Санкт#Петербурга.

Победителей в номинации «Лучшая научно#инно#
вационная идея» наградили Председатель Комитета по 
науке и высшей школе Андрей Максимов и президент 
Союза промышленников и предпринимателей Санкт#

Петербурга Анатолий Турчак. Научный коллектив под 
руководством профессора, доктора биологических наук, 
заведующего кафедрой зоологии факультета биологии 
РГПУ им. А.И. Герцена Геннадия Атаева в лице доцента 
кафедры зоологии Елены Прохоровой и ассистента 
кафедры зоологии Арины Токмаковой был торжествен#
но награжден за проект «Способ экспресс#анализа 
заражённости брюхоногих моллюсков из природных 
популяций трематодами». 

Желаем дальнейших успехов в научной и ин�
новационной деятельности!
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С 11 по 15 сентября 2017 года Кишиневский государственный педагогический университет 
им. Иона Крянге принимал участников Международного симпозиума «Взаимосвязь традиций и 
инноваций в высшем художественном образовании Молдовы, Украины, России и Белоруссии», 
который проходил при поддержке Межгосударственного фонда гуманитарного сотрудничества 
государств�участников СНГ. РГПУ им. А.И. Герцена на симпозиуме представляли преподава�
тели факультета изобразительного искусства – доцент кафедры рисунка Андрей Корольчук, 
профессор кафедры художественного образования и декоративного искусства Ольга Сапанжа 
и доцент кафедры художественного образования и декоративного искусства Анна Векслер.

Р
абота по подготовке симпозиума велась достаточно давно – мероприятию предшествовали встречи и пере#
говоры, определялись ключевые вопросы, которые должны были стать предметом обсуждения специалистов 
в области современного художественного образования. Среди итоговых тем – особенности и тенденции в 
художественном образовании стран СНГ, специфика восприятия искусства и его преподавания, технологии 

реализации образовательных программ.
Международный симпозиум «Взаимосвязь традиций и инноваций в высшем художественном образовании Молдовы, 

Украины, России и Белоруссии» открылся 11 сентября на факультете изобразительных искусств и дизайна Кишиневского 
государственного педагогического университета им. Иона Крянге. Декан факультета Ана Симак провела презентацию 
структурного подразделения университета, познакомила с преподавателями, представила учебные комплексы и ресурсы. 
Участники определили перспективы работы и результаты, которые должны быть достигнуты в ходе работы симпозиума.

Следующие три дня были посвящены представлению вузов#участников и обсуждению актуальных проблем совре#
менного художественного образования. Каждый день проходил в формате конференции со своей тематикой. Первая 
конференция «Особенности и тенденции в художественном образовании Молдовы, Украины, России и Белоруссии», 
состоявшаяся 12 сентября, позволила участникам составить целостное представление о состоянии и перспективах раз#
вития факультетов изобразительного искусства, особенностях образовательных программ, проблемах многоуровневой 
подготовки специалистов и подготовки кадров высшей квалификации. Преподаватели РГПУ им. А.И. Герцена представили 
системы высшего художественного образования в России: Анна Векслер представила программы подготовки бакалавриата 
и магистратуры в области педагогического образования на факультете изобразительного искусства, Ольга Сапанжа – 
программы аспирантуры и прохождения аттестации кадров высшей квалификации. Вторая конференция «Восприятие 
современного искусства в культурном и воспитательном контексте» была посвящена проблемам реализации конкретных 
дисциплин основных образовательных программ. Последний день работы симпозиума проходил в формате круглых столов, 
на которых были выработаны предложения о перспективах развития проекта и сотрудничества. 

Важную часть программы симпозиума, помимо научно#практических конференций, составила творческая программа – 
мастер#классы ведущих художников. Андрей Корольчук провел мастер#класс «Школа русского авангарда (К. Малевич, 
В. Стерлигов). Пластический реализм 1920#70#х гг.», Анна Векслер # мастер#класс «Техника бумажного коллажа». 

С 19 по 23 сентября состоялся визит делегации Кишиневского государственного педагогического университета 
им. Иона Крянге в Санкт#Петербург. На 19 октября запланирована презентация факультета изобразительного искусства 
РГПУ им. А.И. Герцена преподавателям факультета изобразительных искусств и дизайна, а 20 и 21 сентября были орга#
низованы круглые столы по проблемам художественного образования и лекции молдавских коллег.

Ольга САПАНЖА,
профессор кафедры художественного образования и декоративного искусства



ПВ П

СТУДЕНТЫ�УЧАСТНИКИ ФОРУМА РАССКАЗАЛИ О СВОИХ 
ВПЕЧАТЛЕНИЯХ ОТ МЕРОПРИЯТИЯ:

Матрена Григорьева, студентка 3 курса бакалавриата, отметила: 
«Спортивная часть Форума была насыщенной и интересной. Все участники 
соревнований были разделены на несколько команд, которые участвовали 
в общем забеге. Самые сильные ребята стали состязаться в подъеме 16 #
килограммовой гири по технике русского атлета Ивана Поддубного. При#
ятно, что в этом состязании студент нашего института, мой однокурсник 
Дмитрий Туркс был членом команды, занявшей II место. Я участвовала в 
соревнованиях в «Веревочном городке», там было очень интересно и весело, 
все остались довольны!»

Марина Христофорова, студентка 2 курса бакалавриата: «Особенно 
важным для меня на Форуме «Санкт#Петербург – территория национального 
согласия» стало непосредственное живое общение между студенческой мо#
лодежью и ведущими экспертами в сфере молодежной политики и культуры. 
Во время проведения круглых столов любой участник имел возможность за#
дать интересующий его вопрос экспертам и получить компетентный ответ».

Мария Попова, студентка 2 курса бакалавриата: «Я впервые была 
на подобном мероприятии. Образовательная часть Форума – это возмож#
ность продуктивного взаимодействия молодежи и представителей власти 
Санкт#Петербурга по решению таких актуальных проблем, как трансляция и 
популяризация этнокультурных ценностей, гармонизация межнациональных 
отношений. Меня удивил колорит национальностей и разнообразие культур; 
я впервые увидела настоящую горячую лезгинку. Участникам Форума и 
гостям была предложена вкуснейшая традиционная еда, нас ждала на#
сыщенная программа, общение с интересными людьми и компетентными 
специалистами. Я участвовала в спортивных соревнованиях в бассейне, 
мне очень понравилось!»

Дмитрий Туркс, студент 3 курса бакалавриата: «Я хочу поблаго#
дарить Институт народов Севера за то, что у наших студентов появилась 
возможность принять участие в таком важном и интересном Форуме. 
Считаю, что каждый из нас получил много позитивных эмоций, личное и 
профессиональное развитие. Мне очень понравились спортивные состя#
зания, в которых я принял непосредственное участие. Наша команда под 
названием «Няшки» заняла II общекомандное место. Очень понравилась 
игра «Лазертаг», в которой я участвовал впервые и получил много знаний 
о правилах обращения с оружием. На форуме я познакомился с ребятами 
разных национальностей, приобрел новых друзей».

Валентина Явид, студентка 1 курса магистратуры: «Считаю, что на 
данном молодежном Форуме были затронуты очень важные для студенческой 
молодежи темы. Здесь поднимались такие актуальные вопросы, как нацио#
нальное самоопределение, сочетание национальных и интернациональных 
интересов, равноправие наций и национальностей, свобода вероиспове#
дания, создание условий для свободного развития национальных языков 
и культур, представительство национальных кадров в структуре власти».

ПППППППП

ТВОРЧЕСТВО

Фольклорный театр�студия «Северное си�
яние» Института народов Севера РГПУ им. 
А.И. Герцена посетил с гастролями Республику
Чехия, где участвовал в трех фольклорных 
фестивалях.

Визит в Чехию проходил с 30 июня по 10 июля. 
Театр#студия принял участие в фольклорных 

фестивалях в г. Долоплаза, Быстрица, Рожнов#под#
Радгоштэм. Самый крупный из них — Международный 
фестиваль в Рожнове — проводился в 39#й раз. В этом 
году в нем участвовали фольклорные коллективы из 

Чехии, Словакии, Испании, Венгрии, Польши, Румынии, 
Франции, Италии и других стран. Россию представлял 
ансамбль «Северное сияние». Группу возглавляли заве#
дующий кафедрой этнокультурологии Игорь Набок, худо#
жественный руководитель ансамбля Ирина Давыдова и 
педагог#репетитор, доцент кафедры этнокультурологии 
Светлана Чернышова.

Выступления коллектива на всех площадках прошли 
с большим успехом, вызвав огромный интерес, тем более 
что публика познакомилась с малоизвестной частью 
российской культуры — фольклором коренных мало#
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока.

По словам присутствующего на фестивале в
г. Рожнове атташе Генерального консульства Россий#
ской Федерации в г. Брно Артема Индыченко, выступле#
ния коллектива стали яркой формой демонстрации бо#
гатства, многообразия и красоты российской культуры.

Выступления «Северного сияния» сопровождались 
выставкой декоративно#прикладного искусства наро#
дов Севера, на которой были представлены творческие 
работы преподавателя кафедры этнокультурологии 
Елены Реснайс и артистов фольклорного театра#сту#
дии «Северное сияние».
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И.о. проректора по воспитательной 
работе Сергей Махов поздравил участ#
ников мероприятия от имени и.о. ректора 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергея Богданова. 
«Именно с вас начинается новая история 
развития студотрядов Герценовского уни#
верситета. Год назад у нас был создан штаб 
студенческих отрядов. Состоялась первая 
линейка по случаю открытия трудового се#
зона. А сегодня впервые проходит линейка, 
завершающая сезон. Я надеюсь, что наш 
штаб будет развиваться, количество отря#
дов будет увеличиваться, а линейки в честь 
открытия и завершения трудовых сезонов 
станут одним из главных событий в жизни 
Герценовского университета», – сказал 
Сергей Иванович.

Начальник управления развитием 
воспитательной деятельности Раиса  
Богданова отметила, что «Российские 
Студенческие Отряды» – значимая обще#
российская организация студентов и что со 
временем это сообщество в стенах РГПУ 
им. А.И. Герцена непременно увеличится. 
«Важно, чтобы педагогический универси#
тет не ограничивался только тремя или 
четырьмя отрядами. Поэтому на каждом 
факультете должен появиться свой от#
ряд. Это необходимо студентам, нашему 
городу и всей стране. Поздравляю вас с 
завершением сезона и началом нового 
пути!» – отметила Раиса Умяровна.

Заместитель председателя Профкома 
по работе со студентами Кирилл Башев 
подчеркнул, что профсоюзы стояли у 
истоков создания отрядного движения в 
РГПУ им. А.И. Герцена. «Профсоюзная 
организация в нашем университете всегда 

поддерживала студенческие отряды, и в 
будущем вы всегда можете рассчитывать 
на нашу помощь и поддержку во всех на#
чинаниях», – пообещал Кирилл Башев.

Командир ШСО РГПУ им. А.И. Герцена 
Наталья Казаринова обратилась к участ#
никам мероприятия: «2017 год стал зна#
ковым для нас. На весенней конференции 
студенческих отрядов Санкт#Петербурга 
наш штаб приняли в структуру СПбСО. Это 
очень важно – вступать в 2018 год в таком 
статусе, потому что именно в следующем 
году будет праздноваться 70#летие отряд#
ного движения нашего города. География 
работы наших бойцов и кандидатов не#
вероятно расширилась. Ребята трудились 
в Анапе, Смоленске, Воронеже и, конечно 
же, воспитывали детей в Ленинградской 
области. Этим летом каждый из нас из#
менился сам и изменил мир вокруг себя. Я 
надеюсь, что впереди у нас новые вершины 
и новые достижения».

После этих слов командиры студен#
ческих отрядов сдали отчеты по сезону 
командиру ШСО РГПУ им. А.И Герцена, а 
и.о. проректора по воспитательной работе 
Сергей Махов наградил грамотами и 
благодарностями лучших представителей 
студенческих отрядов.

Следует отметить, что штаб студен#
ческих отрядов РГПУ им. А.И. Герцена на#
считывает 3 педагогических отряда. Летом 
2017 года около 200 бойцов выезжали 
в самые разнообразные уголки страны. 
Что касается нового, но очень активно 
развивающегося в нашем университете 
движения — студенческого археологиче#
ского отряда «Ворон» — 4 июля ребята в 
количестве 17 человек выехали на рас#
копки в Смоленскую область. Из ярких 
событий экспедиции ребята выделяют 
поездку в Велиж на экскурсию в историко#
краеведческий музей. 

15 сентября в РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лась торжественная линейка в честь закрытия 
трудового сезона студенческих отрядов Герце�
новского университета.

БОЙЦЫ СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ ПОДЕЛИЛИСЬ ЭМОЦИЯМИ ПО ИТОГАМ 
ЛЕТНИХ СМЕН РАБОТЫ В ДЕТСКИХ ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫХ ЛАГЕРЯХ.

Вот что рассказывает Алёна Платошева, и.о. командира студенческого педагогического отряда «Друг»: «Этим 
летом СПО “Друг” выехал в лагерь Happy Day на базе “Связист”. Вторая смена «Зажги звезду» прошла с 23 июня по 13 июля. Я 
работала в самом старшем отряде (13#15 лет). Приятно было видеть знакомые детские лица. На этой смене ребята сплотились 
очень быстро, поддерживали друг друга во всём. Смена пролетела незаметно. Из всех дней один для меня был по#настоящему 
особенным: мы тогда готовились к «Танцевальному марафону». Мне очень хотелось поставить с детьми танец, который я при#
думала 3 года назад, и до сих пор эту идею никак не удавалось воплотить в жизнь. Дети настолько вдохновились этим танцем, 
что репетировали его в любую свободную минутку, помогали делать костюмы и в итоге исполнили мою мечту! Номер получился 
потрясающий, после выступления всех переполняли эмоции. Сейчас на третью смену мы с частью детей из лагеря Happy Day 
отправимся в Краснодарский край в ДСОЛ «Мечта». Наш девиз на это лето и на предстоящие смены: “Чем ярче будем мы, тем 
жарче будет лето!”»

Несколько слов о второй смене сообщила и Анна Горшкова, боец студенческого педагогического отряда «Кислород»:
«Наверное, непросто представить, но вот уже четвертое лето подряд, сразу после экзаменационно#выпускной поры, мое 
лето продолжилось в самом любимом месте — в детском лагере. Для нашего отряда, СПО «Кислород», этот момент оказался 
вдвойне волнующим, ведь мы вернулись в стены ДОЛ «Северная Зорька». Современные спортивные площадки, места для от#
дыха и развлечений, программа, посвященная произведению «Алиса в стране чудес», представленная не только вожатыми и 
организаторами, но и педагогами дополнительного образования по разным направлениям творчества — это и многое другое 
было предложено ребятам, с интересом и любопытством переступившим порог лагеря. Очень заметна здесь и атмосфера, 
которая сложилась в общем коллективе: многие приезжают сюда не в первый раз, поэтому каждый рад видеть друг друга 
вновь и вновь. Преодолевая неудачи и разногласия, мы становились настоящей семьей. Эта семья поддерживала друг друга в 
самые разные моменты смены, будь то помощь в подготовке конкурсов Мисс и Мистер «Северная Зорька» или соревнования 
по футболу между лагерями области. Все это помогало отряду, прежде всего, расти в своих глазах, учиться анализировать, 
честно соревноваться с другими отрядами, радуясь их успехам. Надеюсь, ребятам запомнилась наша смена, и, отдохнув от 
городской суеты, они научились здесь чему#то новому, что помогло им поверить в себя и, конечно, в настоящую дружбу. Ну 
а сезон продолжается, поэтому хочется пожелать нашим бойцам#вожатым удачи, терпения, новых идей и их воплощения, а 
главное — искренних эмоций и самых теплых воспоминаний от этого лета! А я с нетерпением готовлюсь к не менее важной для 
меня августовской смене в Образовательном центре «Сириус», и тоже уверена, что будущая смена подарит яркие впечатления 
и самых благодарных воспитанников!»

Между второй и третьей сменой своими впечатлениями успел поделиться и боец студенческого педагогического от�
ряда «Маэстро» Артём Сенаторов:

«Вторую смену я провел в ДОЛ “Связист” в лагере Cool Kids. Я отработал смену с самыми маленькими ребятками, возраст 
которых был от 7 до 10 лет. Мы назывались отряд «Радиация». Это замечательные детишки, с которыми мне было очень инте#
ресно работать. Смена называлась «Супергерои», но это были не привычные супергерои вроде Человека#паука или Капитана 
Америки, а герои, которых придумывали мы сами. Вожатые были супергероями, которые потеряли свои силы, а дети, по ходу 
смены выполняя различные задания, достигая определенных целей, помогали героям восстанавливать свои утраченные воз#
можности. К примеру, я был Человеком#«Древняя Русь» и умел выращивать пшеницу силой мысли. Самым ярким событием 
не только для моего отряда, но и для всего лагеря на этой смене стала тематическая зарядка, перед которой будили детей не 
просто вожатые, а супергерои из комиксов. Это оставило неизгладимое впечатление в памяти наших детей. Я продолжаю 
свой сезон в этом же лагере. Очень рад остаться здесь, мне очень нравится общаться с носителями английского языка. У 
меня получается совмещать учёбу и работу, и это большой плюс. Лето бойца СПО «Маэстро» — это лето, насыщенное яркими 
впечатлениями, лето, проведённое не зря. Это лето, проживая которое, ты понимаешь, что в любой момент времени, — когда у 
тебя есть проблемы или, наоборот, — восторженные эмоции, которыми ты хочешь поделиться, — всегда рядом есть друзья. Они 
всегда тебя поймут, поддержат, помогут, где бы они ни находились. Девизом этого лета для меня стал девиз самого лагеря Cool 
Kids: “I speak English, I’m cool”, — но я предпочитаю говорить “I’m maestro, I’m cool”».

Информация управления развитием воспитательной деятельности

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

ТЕРРИТОРИЯ СМЫСЛОВТЕРРИТОРИЯ СМЫСЛОВ
Студенты РГПУ им. А.И. Герцена приняли участие 
в первой смене ежегодного Всероссийского моло�
дежного образовательного форума «Территория 
смыслов» на Клязьме.

С 27 июня по 3 июля прошла первая смена ежегодного Все#
российского форума «Территория смыслов» на Клязьме. 

Смена была посвящена деятельности молодежных студенческих 
клубов, студенческого актива и студенческих СМИ. В числе участни#
ков этой смены побывали и студенты РГПУ им. А.И. Герцена, авторы 
и участники проекта «Игровой клуб».

«“Территория смыслов” – один из лучших форумов в РФ, на 
котором стоит побывать каждому студенту, желающему почувство#
вать себя частью активной молодёжи, которая знает, каким хочет 

видеть будущее своей страны. Тематические лекции, мастер#классы 
и практикумы, ребята из городов со всей России, готовые работать 
над своими проектами, возможность активно отдохнуть и при этом 
существенно поднять свой образовательный уровень — найти 
свой смысл», — отметила студентка 1 курса Института педагогики 
Мария Сысоева.

Константин Петров, студент 2 курса факультета биологии, под#
черкнул: «Неделя по#настоящему интересных лекций, практикумов, 
мастер#классов, новых знакомств. Это место, откуда не хочется 
уезжать, ведь здесь в кратчайшие сроки получаешь просто нере#
альный опыт и заряд позитивной энергии!»

Даниил Суворов, заместитель председателя профкома РГПУ 
им. А.И. Герцена: «Форум отличный, очень интересная образо#
вательная часть, очень хорошее соблюдение таймингов, но есть 

моменты, которые хотелось бы улучшить. Отдельным экспертам, 
рекомендации которых оказались неоценимо полезными, а именно 
Марине Витальевне Рейзвих, хочется выразить чрезвычайную 
признательность».

Работа форума «Территория смыслов» продолжилась до 20 
августа. С 21 июля по 27 июля на Клязьме собирались молодые 
руководители НКО, правозащитных и добровольческих проектов. 
5 смена (29 июля — 4 августа) — смена молодых парламентариев 
и политических лидеров. 6 августа — 12 августа — время молодых 
политологов и социологов подумать о смыслах. Сезон «Территории 
смыслов завершился с 14 августа по 20 августа сменой молодых 
специалистов транспортной отрасли. Подробности можно узнать 
на сайте http://территориясмыслов.рф и в управлении развитием 
воспитательной деятельности РГПУ им. А.И. Герцена.
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ФОРУМ

С 15 по 17 сентября состоялся Молодеж�
ный форум «Санкт�Петербург – территория 
национального согласия», в котором приняли 
участие студенты и преподаватели Института 
народов Севера РГПУ им. А.И. Герцена.
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Ф
орум собрал на своей 
площадке представите#
лей различных высших 
образовательных уч#

реждений, национальных сообществ 
и диаспор города Санкт#Петербурга. 
Мероприятие состоялось при поддерж#
ке Правительства Санкт#Петербурга и 
Комитета по межнациональным отно#
шениям и реализации миграционной 
политики в Санкт#Петербурге. Коор#
динатором мероприятия выступил 
«Центр культурных традиций».

Программа Форума включала в 
себя образовательный конвейер, со#
стоящий из конференции, круглого 
стола и дискуссионных площадок. 
Основной целью форума стало про#
движение идей гармонизации меж#
национальных отношений в Санкт#
Петербурге.

Тематика данного мероприятия 
затрагивала вопросы государствен#
ной политики в сфере выстраивания 
межнационального диалога, выяв#
ления роли социальных институтов в 
развитии современного поликультур#
ного российского общества, создания 
условий по сохранению традиционных 
ценностей национальных культур на#
родов России. В ходе обсуждений было 
подчеркнуто, что особая роль при этом 
должна отводиться этнокультурным 
молодежным сообществам, которые, 
обладая огромными потенциальными 
возможностями, могут осуществлять 
общественную, культурно#творче#
скую, образовательную и другую 
деятельность по профилактике и 
предупреждению межнациональных 
конфликтов.

Участники круглых столов при#
звали молодежь активно пропаган#
дировать культуры своих народов на 
разных площадках Санкт#Петербурга 
для укрепления межнационального 
согласия и сохранения традиций. 
Студенты отметили важность работы 
образовательного конвейера, на 
котором обсуждались такие важные 
для молодежи социальные аспекты, 
как национальная политика и влия#
ние миграционных процессов на со#
циокультурный фон современного 
российского многонационального 
общества. 

Культурная программа выездной 
сессии Форума включала «Вечер 
знакомств», где представители деле#
гаций национальных культурных объ#
единений, расположенных в Санкт#
Петербурге, рассказывали участни#
кам и гостям Форума об основных 
направлениях и перспективах своей 
деятельности.

В дни Форума на уличной пло#
щадке состоялся «Вечер дружбы», 
где были представлены различные 
тематические зоны в виде «Этно#
дворов», на которых проводились 
мастер#классы по декоративно#
прикладному искусству и приготов#
лению национальных блюд с по#
следующей дегустацией. Почетные 
гости во главе с вице#губернатором 
Санкт#Петербурга Александром 
Говоруновым смогли ознакомиться с 
культурно#творческой деятельностью 
«Этнодворов» и стать участниками ин#
терактивных площадок, представлен#
ных национальными объединениями. 
Александр Николаевич отметил важ#
ную роль национальных сообществ 
Санкт#Петербурга в деле развития 
межкультурного диалога.

Институт народов Севера РГПУ 
им. А.И. Герцена стал одним из органи#
заторов и ведущих этнодвора «Народы 
Крайнего Севера». На открытии своей 
площадки студенты, преподаватели 
и сотрудники института приветство#
вали организаторов, участников и 
гостей Форума на родных языках 
коренных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока 
России (селькупском, мансийском, 
ненецком, хантыйском, корякском, 
чукотском, юкагирском и других), 
ярко представив свое уникальное 
старейшее учебное заведение, в 
котором ведется целенаправленная 
воспитательно#образовательная, на#
учно#исследовательская и культурно#
творческая работа по гармонизации 
межнациональных отношений и фор#
мированию здоровой социокультур#
ной межэтнической среды.

На площадке института (ведущие –
студенты Юлия Езынги, Роксана 
Авевхай, Валентина Явид и доцент ка#
федры этнокультурологии Светлана
Чернышова) был проведен обучаю#

щий мастер#класс по изготовлению 
изделий из бисера, сукна, кожи и 
меха. Любой желающий под куратор#
ством студентов мог изготовить для 
себя этнический сувенир.

Культурно#творческая площадка 
института включала также спортив#
ную часть, представленную проектом 
«Северная спартакиада», руководи#
телем которой выступила старший 
воспитатель Института народов 
Севера Наталья Дориченко. Участ#
ники спортивной части площадки 
имели возможность познакомиться 
с уникальными национальными ви#
дами спорта, испытать свои силы в 
северном многоборье: прыжках через 
нарты, перетягивании палки, метании 
аркана, стрельбе из лука и других. 
Ведущим состязаний стал Александр 
Сязи, студент 4 курса бакалавриата. 
Необходимо отметить, что проект 
«Северная спартакиада» реализуется 
в рамках Программы развития дея#
тельности студенческих объединений 
РГПУ им. А.И. Герцена.

Работа уличных площадок завер#
шилась концертом участников Фору#
ма, на котором выступили различные 
творческие коллективы, представля#
ющие этническую культуру разных 
республик: Бурятии, Калмыкии, Уд#
муртии, Башкортстана, Камчатского 
края, Северного Кавказа, Чукотского 
автономного округа и других.

Татьяна Инданова, студентка 1 кур#
са магистратуры, и Рагтына Тымкыль, 
студентка 3 курса бакалавриата –
артисты фольклорного театра#студии 
«Северное сияние» (художественный 
руководитель Ирина Давыдова) – вы#
ступили с танцевальными и вокаль#
ными номерами, ярко представив 
эвенский и чукотский традиционный 
танцевально#пластический и му#
зыкально#песенный фольклор.

В завершающий день Форума 
его участники соревновались в 
парковом ориентировании с по#
лосой препятствий в «Веревочном 
городке», испытывали себя в во#
енно#спортивной игре «Лазертаг» 
и состязались в «Заплыве дружбы». 
По результатам спортивного состя#
зания «Заплыв дружбы» I и II места 
заняли команды, в состав которых 
вошли студенты Института наро#
дов Севера РГПУ им. А.И. Герцена 
Мария Попова и Александр Сязи. 
«Я уже не в первый раз участвую 
в подобных форумах. Хочу отме#
тить высокий уровень организации 
мероприятия. Координаторам и 
организаторам хорошо удалось 

совместить проведение образова#
тельной, культурной и спортивной 
частей в короткие сроки. Я стал 
членом команды по плаванию и при#
нял участие в «Заплыве дружбы». 
Благодаря совместным усилиям, под 
общим девизом «Пока мы едины, 
мы непобедимы!» нашей команде 
удалось занять почетное II место», –
поделился Александр. 

Итогом форума стала защита 
проектов финалистов конкурса по 
продвижению идей гармонизации 

межнациональных отношений в 
Санкт#Петербурге и работа круглых 
столов, во время которых участники 
смогли обменяться полученным 
опытом, поделиться впечатлениями 
о мероприятии и наметить перспек#
тивы работы по улучшению межнаци#
онального диалога в России.

С.Л. ЧЕРНЫШОВА, 
доцент кафедры этнокультурологии; 

Н.В. ДОРИЧЕНКО, 
аспирантка кафедры 

этнокультурологии
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ИНИЦИАТИВА ОБЩЕГОРОДСКОЙ КВЕСТОБЩЕГОРОДСКОЙ КВЕСТ
21 сентября в Голубом зале в рамках общегородского 
квеста среди молодежи #НЕпроСПИ состоялась выставка 
студенческих объединений РГПУ им. А.И. Герцена.

РГПУ им. А.И. Герцена стал центральной площадкой 
общегородского квеста #НЕпроСПИ. 

На протяжении 4 часов во всех районах Санкт#
Петербурга участники решали задания, отгадывали загадки, 
связанные с архитектурными памятниками и значимыми 
местами города. Задача команды – первыми прибыть 
на центральную площадку, в РГПУ им. А.И. Герцена. 
На территории университета проходило награждение 
победителей, выставка более 22 объединений РГПУ 
им. А.И. Герцена, выставка общественных организаций 

Санкт#Петербурга, мастер#классы и выставка молодежных 
волонтерских организаций. 

На презентации студенческие объединения Герценовского 
университета рассказывали о своей деятельности и о том, как 
к ним попасть. «Мы – студенческий педагогический отряд 
«Кислород». Учим, как работать с детьми в лагере, для того 
чтобы и вожатому было легко, и детям интересно. А еще мы 
помогаем найти место работы, где приобретенные вожатские 
знания можно применить на практике», – поделились 
участники СПО «Кислород». Свое объединение представили 
и участники поэтического клуба «Альманах».

«Наша работа направлена на организацию спортивных 
соревнований, проведение фестивалей и мероприятий самого 

высокого уровня в Герценовском университете», – рассказали 
о себе члены студенческого спортивного клуба Golden Pelicans. 

В ярмарке студенческих объединений также приняли 
участие Alternative News – СМИ, основанное на интернет#
площадках; футбольный союз; клуб туристов; женский мини#
футбольный клуб; Доброцентр РГПУ; школа кураторов; Штаб 
студенческих отрядов; «Рисуем в РГПУ им А.И. Герцена»; 
«ГерценТВ»; бал РГПУ им. А.И. Герцена; газета «Филфак – 
дом, в котором…»; «Доступное счастье»; игровой клуб; 
«ЭКОмыслящие», «МегаГерц». Мероприятие завершилось 
торжественной церемонией награждения победителей квеста 
и концертной программой с участием молодежных творческих 
коллективов Санкт#Петербурга.

М
ария С

ухобская

№16#18 (2801/2803),
АВГУСТ#СЕНТЯБРЬ 2017

ВИВАТ ПЕЛИКАН!ВИВАТ ПЕЛИКАН!
16�Й КОНКУРС «ПУШКИНСКИХ ВЕЧЕРОВ» 

6 декабря 2017 года на площадке Института философии человека Творческое студенческое объединение Герценовского 
университета «Пушкинские вечера» проводит финал 16�го конкурса молодых поэтов, бардов и чтецов «Виват Пеликан!», по�
священный образованию и профессии педагога.

Конкурс открытый, в нем могут участвовать все категории  обучающихся в возрасте до 35 лет, как герценовцы, так и представители 
других учебных заведений России и зарубежья.

Тематика предлагаемых на конкурс произведений не ограничивается. Повышенное рейтинговое значение для жюри будет иметь ее 
близость к посвящению: содержание и высокое общественное назначение педагогического труда; романтика школьного и студенческого 
бытия, сотворческого становления личности учителя и ученика; пожизненно благодарная верность своим школе, факультету, институту, и, 
конечно же, Герценовскому университету!

Первый этап отборочного тура пройдет на факультетах с 17 октября по 17 ноября. По всем вопросам участия следует обращаться к 
заместителям директоров и деканов по воспитательной работе. 

Факультетские и институтские заявки на участие и списки победителей (три первых места в каждом жанре) отборочного тура с при#
ложением распечаток текстов всех конкурсных номеров (в 2#х экз.) не позднее 22 ноября подаются в Оргкомитет конкурса (Институт 
философии человека, заместителю директора по работе со студентами Алёне Владиславовне Телькуновой: ул. Малая Посадская, д. 26,
ауд. 101#А или 110; м. «Горьковская»; р.т. 643#77#67* 3359). Электронные версии текстов, разделенных по жанрам, единым документом 
(с непременной антивирусной проверкой!) направлять по адресу grib4@mail.ru. 

Второй этап отборочного тура проводится: в разделе «Поэтическое творчество» – заочно; – для бардов и чтецов – очно, в Институте 
философии человека, 23 и 24 ноября (для участников выбор даты свободный), ауд. 101, начиная с 16 часов.

Финальный тур состоится 6 декабря (начало в 16:30) в 312 аудитории Института философии человека. Все поэтические и бардовские 
тексты участников конкурса имеют шанс войти в состав третьего номера Герценовского альманаха.

На финальный тур факультетские команды прибывают со своей зрительской поддержкой, члены которой имеют право участвовать в 
розыгрыше призов зрительских симпатий наравне с финалистами.

По вопросам общей организации обращаться в Оргкомитет, к заместителю директора Института философии человека по работе со 
студентами Алёне Владиславовне Телькуновой.

Сопредседатель Оргкомитета конкурса, профессор В.Н. Панибратов

В 
школу жестового языка 
«Образ» приходят учиться 
люди всех возрастов: само#
му юному ученику школы 12 

лет, но среди студентов также немало 
пожилых людей, которые в силу воз#
растных особенностей начинают терять 
слух и заранее заботятся о том, чтобы 
иметь способ коммуникации со своими 
родными и близкими. Одну из наибо#
лее многочисленных групп студентов 
«Образа» составляют члены семей, в 
которых родились дети с нарушениями 
слуха. Преподаватели школы отмечают, 
что это большое счастье – видеть, как 
мамы и папы выбирают правильный 
путь, настраиваясь на общение со своим 
ребенком не смотря ни на что, и учатся 
вместе преодолевать трудности. Среди 
учеников «Образа» также много тех, 
кому жестовый язык нужен для работы с 
людьми с особыми потребностями – это 
дефектологи, логопеды, социальные и 
медицинские работники, психологи, сур#
допедагоги. Немалое количество тех, кто 
приходит изучать жестовый язык, – это 
люди, имеющие свой бизнес, большой 
и не очень, которые хотят сделать свои 
услуги или продвижение товара до#
ступными для глухих и слабослышащих 

людей. Многие из них уже обзавелись 
клиентурой и успешно взаимодействуют 
с людьми, имеющими нарушения слуха. 

Все больше государственных учреж#
дений, имеющих социальную направлен#
ность, обращаются в школу «Образ» 
с целью обучения своих сотрудников 
русскому жестовому языку для того, 
чтобы их помощь людям с особыми по#
требностями была более качественной. 
Кроме того, школа успешно обучает 
работников крупных негосударствен#
ных бизнес#компаний, занимающихся 
предоставлением услуг мобильной и 
интернет#связи. Среди заказчиков 
«Образа» есть владельцы сетевых 
кофеен, магазинов; школа помогла вы#
учить жестовый язык руководителям 
некоторых рекрутинговых агентств и 
отделов по персоналу. Все это дает по#
нять, насколько востребовано знание 
жестового языка в современном мире. 
Особым достижением и предметом 
гордости школы жестового языка «Об#
раз» является подготовка и создание 
видео#гида на русском жестовом языке 
для Музея истории религии. Это был 
первый в Петербурге успешный проект 
по доступности музейной среды для 
глухих и слабослышащих.

Конечно, главной задачей школы 
«Образ» является подготовка специали#
стов#переводчиков русского жестового 
языка для повседневных нужд глухих 
и слабослышащих людей. Все выпуск#
ники «Образа» сертифицируются и 
успешно осуществляют перевод везде, 
где только потребуется: например, 
школа никогда не отказывается помочь 
телеканалам в переводе программ на 
жестовый язык. Нужно отметить боль#
шой дефицит специалистов такого рода 
в России и в нашем городе в частности, 
поэтому школа всегда рада новым 
студентам.

Обучение в школе жестового языка 
«Образ» имеет трехуровневую струк#
туру.

1#я ступень, базовый курс. Продол#
жительность – 4 месяца, занятия прохо#
дят в удобное вечернее время дважды в 
неделю. По окончании базового уровня 
студент владеет знаниями о грамматике 
и синтаксисе жестового языка, имеет 
необходимый лексический набор для 
простого общения с глухим человеком. 

2#я ступень. Продолжительность – 
2 месяца, занятия проходят два раза в 
неделю. Этот уровень ведет носитель 
языка, глухой преподаватель. Все за#
нятия проходят без использования 
устной речи, эта ступень полностью 
практическая. По окончании курса сту#
дент имеет опыт прямого и обратного 
перевода, получает необходимый на#
вык и опыт этикета общения с глухим 
человеком. Значительно увеличивается 
лексический набор, снимается языко#
вой барьер, закрепляется понимание 
специфической грамматики жестового 
языка.

3#я ступень. Продолжительность – 
2 месяца, занятия проводятся дважды 
в неделю. На этом уровне работают
п р и гл а ш е н н ы е  п р е п о д а в а т е л и #

специалисты из самых разных обла#
стей. Это настоящая работа в полевых 
условиях. Студенты готовятся к перево#
ду в больницах, судах, музеях и прочих 
учреждениях. На этой ступени на прак#
тические занятия приглашаются глухие 
и слабослышащие, которые с радостью 
позволяют тренироваться на них в 
условиях, приближенных к реальности. 

По окончании каждой ступени 
студентам вручаются сертификаты, 
в которых указано количество про#
слушанных часов, а с этого учебного 
года выпускникам будут выдаваться 
дипломы негосударственного образца. 
Чтобы получить диплом, студент должен 
будет пройти все три ступени, практику, 
написать выпускную работу и защитить 
ее перед комиссией. 

Помимо очного образования, «Об#
раз» практикует дистанционное обуче#

ние базовому уровню по скайпу для ино#
городних и тех, кто по разным причинам 
не может посещать занятия. Территория 
охвата такого вида обучения весьма 
широка: многие города России и стран 
СНГ, Израиль, США, Болгария, Италия. 
В школу регулярно приезжают на стажи#
ровки преподаватели жестового языка 
из других стран.

Студентом школы жестового языка 
«Образ» может стать любой желающий 
вне зависимости от образования, воз#
раста и места проживания. Более под#
робную информацию о школе можно 
найти на ее официальных страницах в 
социальных сетях. 

Материал подготовлен 
Екатериной ЗАВАЛИЦКОЙ, 

координатором школы 
жестового языка «Образ»

Выборы заведующих кафедрами: алгебры # 1 ставка 
сроком на 3 года; методики обучения безопасности жиз#
недеятельности # 1 ставка сроком на 3 года.
Срок подачи документов – месяц со дня опубликования 
объявления. Подача документов осуществляется по 
адресу: 191186, С#Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ 
им. А.И. Герцена, отдел ученого секретаря университета. 
Телефон: 571#29#52.

Конкурс на замещение должностей профессорско�
преподавательского состава: 
Профессоров кафедр: алтайских языков, фольклора и ли#
тературы – 1 ставка (д.н., профессор); всеобщей истории – 
0,5 ставки, 0,25 ставки (доктора наук); геологии и геоэко#
логии # 1 ставка (д.н., профессор), 1 ставка (д.н., старший 
научный сотрудник); медико#валеологических дисциплин – 
1 ставка (д.н., профессор); методики обучения географии 
и краеведению – 1 ставка (д.н., доцент);  сольного пения –
2 ставки (профессора); социологии и религиоведения – 
1 ставка, 0,75 ставки, 0,5 ставки (доктора наук, профес#
сора), 2 по 0,75 ставки (доктора наук, доценты); теории и 
организации физической культуры – 2 ставки (доктора 
наук, профессора); теории права и гражданско#правового 
образования – 0,25 ставки (д.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб.р. Мойки, д. 48, корпус 5,
Гербовый зал.

По Выборгскому филиалу: по кафедре социального 
и естественнонаучного образования: доцентов – 2 по 
0,75 ставки (кандидаты наук); старшего преподавателя – 
0,25 ставки (стаж научно#педагогической работы не 
менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: г. Выборг, ул. Парковая, 
д.2, аудитория 309.

По Институту детства: по кафедре возрастной психоло#
гии и педагогики семьи: доцентов # 2 ставки (кандидаты 
наук, доценты).
Конкурс проводится по адресу: Московский пр., д. 80, 
аудитория 8.

По Институту иностранных языков: по кафедре со#
временных европейских языков: доцентов – 0,75 ставки, 
0,5 ставки (кандидаты наук).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д.48, корпус 14,
аудитория 314.

По Институту дефектологического образования и ре�
абилитации: по кафедре логопедии: доцентов – 2 ставки 
(к.н., доценты), 1 ставка (кандидат наук).
Конкурс проводится по адресу: ул. Малая Посадская, д. 26,
аудитория 218.

По Институту компьютерных наук и технологического 
образования: по кафедре компьютерных технологий и 
электронного обучения: ассистента # 1 ставка (высшее 
профессиональное образование и стаж работы в образо#
вательном учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 1,
аудитория 209. 

По Институту музыки, театра и хореографии: по кафе#
дре музыкально#инструментальной подготовки: доцента – 
0,5 ставки (к.н., лауреат международных конкурсов); по 
кафедре сольного пения: старших преподавателей – 
2 по 0,25 ставки (стаж научно#педагогической работы не 
менее 3 лет, лауреаты международных конкурсов).
Конкурс проводится по адресу: пер. Каховского, д. 2, 
аудитория 302.

По Институту народов Севера: по кафедре алтайских 
языков, фольклора и литературы: доцента # 1 ставка 
(к.н.); по кафедре палеоазиатских языков, фольклора и 
литературы: доцента – 0,5 ставки (к.н., доцент); по кафе#
дре этнокультурологии: доцентов – 1 ставка, 0,5 ставки 
(кандидаты наук, доценты); 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: пр. Стачек, д. 30, ауди#
тория 117.

По Институту педагогики: по кафедре воспитания и 
социализации: доцента – 0,5 ставки (к.н., доцент); по ка#
федре теории и истории педагогики: доцентов – 2 ставки 
(кандидаты наук, доценты).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 11, 
аудитория 37. 

По Институту экономики и управления: по кафедре 
экономической теории и экономического образования: 
доцента – 1 ставка (к.н.).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 6,
аудитория 39.

По факультету географии: по кафедре геологии и 
геоэкологии: доцента – 1 ставка (кандидат наук); по 
кафедре экономической географии: доцента – 1 ставка 
(кандидат наук).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 12,
аудитория 2.

По факультету математики: по кафедре математическо#
го анализа: доцента – 1 ставка (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 1,
аудитория 209. 

По факультету русского языка как иностранного: 
по кафедре интенсивного обучения русскому языку как 
иностранному: старшего преподавателя – 1 ставка (стаж 
научно#педагогической работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: Лиговский пр., д. 46, 
аудитория 27.

По факультету истории и социальных наук: по кафедре 
всеобщей истории: доцента – 0,5 ставки (кандидат наук); 
по кафедре социологии и религиоведения: доцентов – 
1 ставка, 0,5 ставки (кандидаты наук, доценты).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20,
аудитория 210.

По факультету физики: по кафедре методики обучения 
физике: ассистента – 0,25 ставки (высшее профессио#
нальное образование и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, корпус 3,
аудитория 52. 

По юридическому факультету: по кафедре государ#
ственного права: доцента – 0,25 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу наб. р. Мойки, д. 48, корпус 20,
аудитория 220.

Срок подачи документов – месяц со дня 
опубликования объявления. Подача доку�
ментов осуществляется по адресу: 191186, 
С�Петербург, наб. р. Мойки 48, РГПУ им. 
А.И. Герцена, отдел ученого секретаря уни�
верситета. Телефон: 571�29�52.

ÆÈÂÎÉ ÆÅÑÒÎÂÛÉ ßÇÛÊÆÈÂÎÉ ÆÅÑÒÎÂÛÉ ßÇÛÊ

Уже несколько лет на территории Герценовского уни�
верситета работает уникальная школа жестового языка 
«Образ», являющаяся единственным в Северо�Запад�
ном регионе России образовательным учреждением, 
где любой желающий может выучить настоящий, живой, 
современный русский  жестовый язык. Среди препода�
вателей школы есть носители языка, глухие и слабо�
слышащие, поэтому получаемые в школе «Образ» зна�
ния можно смело назвать бесценными. Школа функцио�
нирует под эгидой храма святых апостолов Петра и Павла
при РГПУ им. А.И. Герцена.


